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В июле 1988 года, 33 года назад, состоялась 
первая Пермская областная учредительная конференция инвалидов. 

Материал о достижениях краевой организации ВОИ читайте на стр. 2.

ПОНИМАТЬ 
БЕЗ СЛОВ

Так называется инклюзивный спектакль, премьера которого состоялась   
в Перми, в культурном пространстве «Часовой завод». В постановке приняли 
участие люди с синдромом Дауна, а также профессиональные танцовщики 

и артисты пермских театров
Рассказать о действе, кото-

рое происходило на сцене Ча-
сового завода, невозможно: его 
нужно видеть. Но если в двух 
словах: это было нечто заво-
раживающее и пробирающее 
до глубины души. На протяже-
нии всего лишь десяти дней  
этот спектакль создали студия 
двигательных и арт-практик 
«Открытый город» (Екатерин-
бург), пермский театр-студия 
«Пространство любви», режис-
сер Алексей Каракулов, хорео-
граф-постановщик Владимир 
Кирьянов, пермские профес-
сиональные танцовщики. А му-
зыку к этому необыкновенно-
му действу написал московский 
композитор Кирилл Архипов.

Главным же вдохнови-
телем, организатором этого 
спектакля стала руководитель 
АНО «Открытый город» Анна 
САВЕЛЬЕВСКИХ:

– В августе 2017 года мы 
получили поддержку Фон-
да президентских грантов 
на развитие гражданско-
го общества и открыли сту-
дию двигательных и арт-
практик.  Это постоянно 
действующая инклюзивная 
площадка, где проводится 
социокультурная реабилита-
ция детей и взрослых с мен-
тальными нарушениями. Мы 
решили, что нужно переда-
вать свой опыт и другим ре-
гионам. Начали с Перми. Со-
звонились с руководителем 
театра-студии «Простран-
ство любви» Аллой Мезенце-
вой и договорились о сотруд-
ничестве. Отобрали десять 
ребят с ментальными нару-
шениями, которые там зани-
маются, и пригласили столь-
ко же профессиональных ар-
тистов, которые танцуют в 

лучших театрах города Пер-
ми. Почему мы решили это 
сделать? Дело в том, что 
когда речь идет об инклю-
зивном искусстве, это часто 
скатывается в самодеятель-
ность. Здесь же мы решили 
очень резко поднять планку, 
чтобы получилось качествен-
ное профессиональное произ-
ведение. Спектакль решили 
поставить за десять дней – 
в среде профессиональных хо-
реографов это обычное дело, 
просто мы перенесли этот 
формат на инклюзивную сре-
ду. В Екатеринбурге мы ста-
вим спектакли по такой тех-
нологии уже два года. 

Конечно, многое строит-
ся здесь на импровизации, 
говорит Анна Савельевских: 
актеры не знают друг друга 
до того момента, как они со-
берутся на сцене. Спектакль 

создается, по сути, с нуля: 
буквально за пару дней на-
писали сценарий, и артисты 
приступили к репетициям, 
занимаясь каждый день по 
три часа. 

Этот спектакль – о встрече 
двух миров, о том, как нахо-
дить взаимопонимание друг 
с другом, учиться взаимодей-
ствовать и понимать без слов. 
Конечно, работать с особен-
ными ребятами непросто, 
признается Анна Валерьевна:

– Ребятам с ментальными 
нарушениями требуется боль-
ше времени, чтобы усвоить 
информацию, понять, что де-
лать. Но у нас уже наработан 
шестилетний опыт, мы знаем 
секреты общения с ними, все 
наши специалисты обучены, 
что называется, в поле.

Окончание   на  стр. 7

ПАРАЛИМПИЙЦЫ, 
ГОРДИМСЯ ВАМИ!

22 июля 2021 года состо-
ялось заседание исполко-
ма Паралимпийского коми-
тета России, на котором был 
утвержден состав паралим-
пийской делегации Россий-
ской Федерации для участия 
в XVI Паралимпийских лет-
них играх 2020 года в г. То-
кио (Япония), которые состо-
ятся в период с 24 августа по 
5 сентября 2021 года. 

От Пермского края в со-
став паралимпийской деле-
гации Российской Федерации 
для участия в XVI Паралим-
пийских летних играх вклю-
чены следующие спорт смены 
и тренеры:

бочча: Александр Лего-
стаев;

легкая атлетика: Евгений 
Торсунов, Галина Липатни-
кова, Надежда Буркова, Фе-
дор Рудаков, Владимир Мяс-
ников; 

дзюдо: Наталья Овчинни-
кова;

тренеры: Сергей Влади-
мирович Легостаев, Татьяна 
Владимировна Лодочникова, 
Елена Ивановна Попова;

резервный состав: Ан-
дрей Порошин (легкая атле-
тика).

Спортсмены-паралим-
пийцы показывают ярчай-
ший пример того, что в жизни 
возможно все и не существу-
ет никаких преград на пути 
к своей мечте! Отметим, что 
Пермский край дал наиболь-
шее количество паралимпий-
цев из регионов Урала. 

Пожелаем нашим спорт-
сменам успеха! Провожаем 
их, веря в то, что выступле-
ния наших спортсменов-па-
ралимпийцев будут яркими 
и результативными, что они 
достойно представят Перм-
ский край на этом крупней-
шем старте. Выступить на 
главных соревнованиях – за-
ветная мечта и большая честь 
для каждого спортсмена, а 
значит, развернется серьез-
ная борьба. Уверены, что к ней 
наши спортсмены готовы. Мы 
будем болеть за вас!

Напомним, что Паралимпий-
ские игры – международные спор-
тивные соревнования для инвали-
дов. Традиционно они проводятся 
после главных Олимпийских игр в 
тех же городах. В 2001 году эта прак-
тика закреплена соглашением меж-
ду МОК и Международным пара-
лимпийским комитетом. Летние Па-
ралимпийские игры проводятся с 
1960 года, а зимние – с 1976-го. 

Всероссийская Федерация 
спорта лиц с ПОДА  
в Пермском крае
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СОБЫТИЯ

НАМ – 33!
Первая Пермская областная учредительная конференция 

инвалидов состоялась 8 июля 1988 года
Пермская краевая органи-

зация общероссийской обще-
ственной организации «Все-
российское общество инвали-
дов» (ПКО ВОИ) является круп-
нейшей сетевой социально 
ориентированной организаци-
ей (38 местных и 402 первич-
ных), охватывает 60% терри-
тории. Мы объединяем в сво-
их рядах более 15 000 жителей   
Пермского края с инвалидно-
стью. В 2016 году  на пост пред-
седателя организации была из-
брана Надежда Анатольевна 
Романова, в 2021 году переиз-
брана в ходе отчетно-выбор-
ной конференции.     

ЭФФЕКТИВНЫЙ 
ДИАЛОГ С ВЛАСТЬЮ

Мы инициируем формиро-
вание правого поля, способ-
ствующего интеграции людей 
с инвалидностью в общество; 
информируем властные струк-
туры и органы местного само-
управления  о существующих 
проблемах; предлагаем вари-
анты решения; участвуем в раз-
работке социальных программ 
и законодательных актов, при-
нимаемых в отношении ин-
валидов. Краевая, городские 
и районные организации уча-
ствуют в работе Советов по де-
лам инвалидов, иных обще-
ственных структур (комиссий, 
рабочих групп), созданных при 
органах власти, муниципаль-
ных и государственных учреж-
дениях.

ТРУДОУСТРОЙСТВО 
ИНВАЛИДОВ

Оказываем консультацион-
ную и психологическую помощь 
людям с инвалидностью в поис-
ке работы и адаптации на новом 
рабочем месте. Взаимодейству-
ем с государственными, муни-
ципальными и коммерческими 
структурами по вопросам тру-
доустройства инвалидов, кво-
тирования, аренды и создания 
рабочих мест для инвалидов. 
Совместно с Центром занятости 
населения Пермского края кон-
сультируем соискателей.  

Наш сайт trudinvaperm.ru 

помогает  инвалидам найти ра-
боту, а работодателям – подхо-
дящего сотрудника. 

СПОРТИВНАЯ 
РЕАБИЛИТАЦИЯ

С 2006 года ежегодно  про-
водим краевые паратуристские 
слеты, которые включают в себя 
соревнования по пешему и вод-
ному туризму, творческие и ку-
линарные состязания. В сле-
тах принимают участие бо-
лее 200 человек, в том числе на 
креслах-колясках. Ряд участни-
ков повысили свой уровень до 
межрегио нальных и всероссий-
ских фестивалей по спортивно-
му туризму, получили разряды.  

С 2017 года развиваем на-
стольные спортивные игры (но-
вус, джакколо, шаффлборд). 
Организуем турниры, состя-
зания, мастер-классы с целью 
включения людей с инвалидно-
стью в активную жизнь обще-
ства, их физическую и социо-
культурную реабилитацию. 

Адрес: г. Пермь, ул. Данщи-
на, 7д. Координатор  – Сергей 
Екименко: +7 912-980-06-06, 
страница «ВКонтакте»: Феде-
рация новуса инвалидов Перм-
ского края.       

ДОСТУПНАЯ СРЕДА
С 1988 года мы занимаемся 

темой доступной социальной 
инфраструктуры в Пермском 
крае. Контролируем исполне-
ние  действующего законода-
тельства и инициируем при-
нятие новых нормативных ак-
тов, ведем мониторинг состоя-
ния инфраструктуры. Ежегод-
но проводим масштабные ак-
ции по защите прав инвалидов 
на безбарьерную  среду. В 2016 
году учредили АНО «Ресурсно-
информационный центр «До-
ступная среда». Сертифици-
рованные специалисты в об-
ласти обеспечения безбарьер-
ной среды проводят паспорти-
зацию объектов, анализ про-
ектно-сметной документации. 
Выступают исполнителем кон-
курса муниципальных образо-
ваний на лучший объект «До-
ступная среда». В 2020 году 

Центр стал аккредитованным  
экспертным центром Систе-
мы добровольной сертифика-
ции «Мир, доступный для всех». 
Сертификат эксперта по систе-
ме ВОИ «Мир, доступный для 
всех» имеют 12 активистов ВОИ.

Адрес: г. Пермь, ул. Борчани-
нова, 9.  Тел.:  8 (342) 244-83-90; 
+7 982-442-33-47, электронный 
адрес: anodspk@mail.ru; стра-
ница «ВКонтакте»:  АНО «РИЦ 
«Доступная среда», Пермь.

РАБОТА 
С ДЕТЬМИ-ИНВАЛИДАМИ  

И РОДИТЕЛЯМИ
В 2019 году учредили инклю-

зивный клуб семейного творче-
ства «Открытая дверь». Здесь 
действует литературный кру-
жок для детей с синдромом Да-
уна; проводятся обучение игре 
на барабанах, уроки по спон-
танному рисованию, праздни-
ки, организуются путешествия. 

Адрес: г. Пермь, ул. Дан-
щина, 7д. Руководитель клу-
ба – Наталья Воронцова.  
Тел. +7 902-471-18-75, страница 
«ВКонтакте»: Открытая дверь. 
Номер 14.

РАБОТА 
С РУКОВОДИТЕЛЯМИ 

И АКТИВИСТАМИ 
МЕСТНЫХ 

ОРГАНИЗАЦИЙ 
Проводим обучающие се-

минары, вебинары, направляем 
на курсы, семинары всероссий-
ского уровня. 

ИЗДАТЕЛЬСКАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

АНО «Редакционно-изда-
тельский комплекс «Здрав-
ствуй» с 1993 года занимается 
изданием  краевой газеты для 
инвалидов «Здравствуй!» и те-
матической литературы для 
людей с инвалидностью. 

Адрес:  г. Пермь, ул. Борча-
нинова, 9. Тел. 8 (342) 200-74-90, 
сайт hello_perm@mail.ru

ООО «Типография «Здрав-
ствуй» – предприятие с адап-
тированной доступной сре-

дой для сотрудников с  инва-
лидностью. Предприятие ока-
зывает полиграфические услу-
ги, проводит стажировку инва-
лидов: г. Пермь, ул. Данщина, 
7д. Тел. 8 (342) 270-14-05, стра-
ница «ВКонтакте»: типография 
«Здравствуй», г. Пермь.

ЗАЩИТА ПРАВ 
И ИНТЕРЕСОВ

Юридические консультации 
для членов ВОИ;   подготовка 
исков; поддержка в судах. 

Тел. 8 (342) 201-01-23.

ИНФОРМАЦИОННО-
ПРОКАТНЫЙ ЦЕНТР 

ТЕХНИЧЕСКИХ 
СРЕДСТВ 

РЕАБИЛИТАЦИИ (ТСР)
Создан в 2014 году для по-

вышения уровня информиро-
ванности инвалидов и маломо-
бильных граждан о современ-
ных средствах реабилитации. 
Центр предоставляет услуги:  
консультирование;  индивиду-
альный подбор; прокат (арен-
да) и ремонт ТСР, в том числе 
высокотехнологичных.

Адрес: г. Пермь, ул. Борча-
нинова, 9. Тел. 8 (342) 2362-362, 
сайт www.pkovoi.ru/prokat

ОФИС КРАЕВОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ 

располагается по адресу: 
г. Пермь, ул. Борчанинова, 9. 

Телефон приемной:  
8 (342) 244-85-75. 
Электронный адрес:
pkovoi@narod.ru, 
сайт www.pkovoi.ru. 
Мы ведем страницы в соци-

альных сетях «Одноклассники», 
«ВКонтакте», Facebook, канал 
на видехостинге YouTube.

МЕСТНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ ВОИ 
Название организации Телефон Председатель

Дзержинская районная  организация  8(34) 233-05-07 Мысляева Нина Валентиновна 
Индустриальная районная  организация  8(34) 280-42-32 Бережных Виолетта Николаевна 
Кировская районная  организация  8(34)  205-61-81  Тимофеева Ольга Леонидовна 
Ленинская районная  организация  8(34)  233-19-14  Гурьева Надежда Александровна 
Свердловская районная организация  8(34)  212-68-38  Фурашов Михаил Александрович
Мотовилихинская районная организация 8(34) 265-14-63 Кротова Елена Владимировна 
Орджоникидзевская районная организация  8(34)274-08-38  Перебиковская Ирина Мирзоевна
Александровская окружная организация  8 (34-274) 3-59-41  Зуева Нина Алексеевна  
Бардымская районная организация  8 (34-292) 2-18-20  Тагиров Раушан Рафисович
Березниковская городская организация  8(919)462-33-95  Миронян Наталья Анатольевна
Березовская окружная организация  8 (950)477-13-05 Чабина Елена Александровна  
Большесосновская районная организация  7 (34-257) 2-76-15  Свириденков Владимир Николаевич 
Верещагинская городская организация  8 (34-254) 3-10-11  Кадочникова Инна Андреевна
Горнозаводская городская организация  8 (902)839-38-01  Артеменко Сергей Сергеевич
Губахинская городская организация  8 (34-248) 4-32-66  Устинова Елена Владимировна
Добрянская городская организация  8 (34-265) 2-28-28 
Карагайская районная организация  8 (34-297) 3-12-48  Максимова Елена Александровна
Кизеловская городская организация  8 (34-255) 4-10-70 Хазиева Анна Степановна
Кишертская  районная организация 8 (908) 272-68-48  Худяков Николай Анатольевич
Красновишерская городская организация  8 (904)8485901  Власова Алла Ефимовна 
Краснокамская городская организация  8 (34-273) 4-05-30  Ефремова Елена Евгеньевна
Куединская районная организация  8 (34-262) 3-19-99  Хорькова Тамара Трофимовна
Кунгурская городская организация  8 (34-271) 2-12-93  Гордеева Лидия Сергеевна
Лысьвенская городская организация  8 (34-249) 6-48-43  Чернышова Елена Геннадьевна
Нытвенская городская организация  8 (34-272) 3-03-75  Гилева Лариса Геннадьевна
Октябрьская городская организация  8 (34-266) 3-02-21  Лысенко Любовь Викторовна
Ординская окружная организация  8 (34-258) 2-10-76  Калинина Ольга Николаевна  
Осинская городская организация  8 (34-291) 4-46-04   Мусина Татьяна Павловна
Оханская городская организация  8 (34-279) 3-01-61  Карташева Ксения Леонидовна
Пермская районная организация  8 (342) 296-35-46  Меньшикова Людмила Сергеевна
Полазненская местная организация  8 (34-265) 7-76-81  Шилова Татьяна Геннадьевна
Соликамская городская организация  8 (34-253) 7-69-33  Ковальчук Надежда Михайловна
Суксунская районная организация  8 (34-275) 3-11-70  Баранова Ольга Всеволодовна
Усольская районная организация  8 (34-244) 2-21-65  Асанова Елена Федоровна
Чайковская городская  организация   8(34-241) 4-57-46  Соломенникова Ирина Владимировна
Частинская районная  организация  8 (34-268) 2-13-00  Юдин Егор Иванович
Чернушинская городская организация  8 (34-261) 4-25-65  Чувашева Валентина Файзрахмановна
Чусовская городская организация  8 (34-256)  4-15-68  Пивоваров Алексей Юрьевич

Председатель ПКО ВОИ 
Надежда Романова

КОНСУЛЬТАЦИИ ПО 
ТРУДОУСТРОЙСТВУ

Специалисты краевого Цен-
тра занятости населения и 
Пермского краевого общества 
инвалидов проводят совмест-
ные консультации для соиска-
телей с инвалидностью.

Специалисты разъяснят ваши 
права в рамках личной програм-
мы реабилитации (ИПРА); какие 
условия труда должен создать 
работодатель с учетом заболева-
ния; ознакомят с примерным на-
бором вакансий. При необходи-
мости ваши контакты передадут 
в территориальный отдел Цен-
тра занятости для последующей 
более предметной консульта-
ции или приглашения на очную 
консультацию. Напомним, что по 
причине пандемии COVID-19 оч-
ные консультации проходят в ре-
жиме предварительной записи.

Кроме того, Управление разви-
тия кадрового потенциала и орга-
низации обучения ГКУ ЦЗН Перм-
ского края предлагает безработ-
ным пройти обучение профес-
сиям, востребованным на рын-
ке труда, переподготовку и повы-
шение квалификации. Обучение 
бесплатное, выплачивается сти-
пендия. Ведут набор на обу чение 
территориальные отделы ГКУ 
ЦЗН. Для получения направле-
ния на обу чение нужно обратить-
ся в службу занятости по месту по-
стоянной регистрации. Там вас оз-
накомят с графиком обучения на 
2021 год.

Для «продвинутых» пользо-
вателей Интернета: найти гра-
фик обучения на 2021 год мож-
но на сайте Центра http://www.
cznperm.ru/ в разделе «Профес-
сиональное обучение, в подраз-
деле «График».

Консультирование организо-
вано в рамках общей стратегии 
Пермского краевого общества 
инвалидов, Минсоцразвития и 
Центра занятости населения в 
отношении трудоустройства жи-
телей края с инвалидностью.

Консультации проходят по 
вторникам с 13:00 до 16:00 в зда-
нии ПКО ВОИ: г. Пермь, ул. Бор-
чанинова, 9. 

Предварительная запись по 
тел.: 8 (342) 244-85-75, 244-91-28. 

Пресс-служба 
ПКО ВОИ

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

ДОМА ЛУЧШЕ
По сообщению ТАСС, Пре-

зидент России Владимир Пу-
тин заявил, что уже в следую-
щем году система центров дол-
госрочного ухода за инвалида-
ми и пожилыми людьми охва-
тит всю страну. Сейчас Прави-
тельство и Минтруд определя-
ют источники финансирования 
этой системы.

Путин отметил, что люди с 
инвалидностью и люди пожи-
лого возраста требуют особого 
внимания. Для них очень важно 
оставаться дома, в привычной 
среде, в окружении своих близ-
ких, и в то же время уход за та-
кими людьми – серьезный труд. 
Поэтому близкие люди, осу-
ществляющие уход, нуждают-
ся в помощи, особенно в тех слу-
чаях, когда они еще и работают.

– У нас сейчас 24 таких центра, 
и в 2022 году система таких цен-
тров должна покрыть всю тер-
риторию Российской Федерации, 
– сказал президент. – Правитель-
ство  и Минтруд определяют ис-
точники для того, чтобы поддер-
жать этот вид деятельности.

Ранее сообщалось, что в Рос-
сии планируется внедрить си-
стему долговременного ухода за 
инвалидами и пожилыми граж-
данами, осуществляемую за 
счет средств социального стра-
хования. В этом году помощь в 
рамках новой системы ухода по-
лучат не менее 5,8% инвалидов 
и граждан пожилого возраста в 
24 пилотных регионах РФ.

Ограничений по вхождению 
родственников в систему долго-
временного ухода не будет: они 
наравне с другими лицами смо-
гут оказывать услуги своим род-
ным и получать за это деньги.
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БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Наталья Широкова (слева) – активный участник конференции

КАПЛЯ КАМЕНЬ ТОЧИТ…
Эксперты от сообщества инвалидов учили нормам доступности

Состоялся первый обучающий кустовой семинар на 
тему проведения паспортизации приоритетных торго-
вых объектов и обеспечения доступной среды для ма-
ломобильных граждан.

Министерство промышленности и торговли Перм-
ского края пригласило  выступить спикерами директо-
ра АНО «РИЦ «Доступная среда» Наталью Широкову и  
начальника орготдела Пермской краевой организации 
ВОС Наталью Савинову. 

– В очном семинаре в г. Губахе Пермского края при-
няли участие представители администрации и торго-
вого сообщества (сетей «Пятерочка», «Берег», «Мо-
нетка») г. Березников, Кизела, Губахи, Соликамска, – от-
метила консультант отдела развития торговых сетей и 
координации потребительского рынка Министерства 
промышленности и торговли Пермского края Анаста-
сия ЧЕРНЫХ. 

– Участники понимали важность темы, а мы по-
старались ответить на все вопросы, – рассказывает 
Наталья ШИРОКОВА. – Мы рассказали о норматив-
ной базе обеспечения доступности объектов  тор-
говли для маломобильных граждан, об основах па-
спортизации, менеджменте на объектах торговли, 
обучении персонала и т.п. Наша задача – добить-
ся понимания представителей бизнеса о необходи-

мости привести свои объекты в состояние доступ-
ности для людей с ограниченными физическими воз-
можностями.

Напомним, что в 2020 году Минпром Пермского 
края при содействии Пермской краевой организа-
ции ВОИ,  Пермской краевой организации ВОС и АНО 
«РИЦ «Доступная среда» сформировал реестр при-
оритетных торговых объектов, которые необходимо 
привести в состояние частичной или полной доступ-
ности для инвалидов и маломобильных граждан. 

– Из-за ограничений, связанных с короновирусом, в 
прошлом году работа продвигалась медленно, но все-
таки не затихала, – говорит Наталья Широкова. – Ряд 
торговых сетей, торговых центров и магазины с пони-
манием отнеслись к этому поручению: провели обсле-
дование своих объектов, составили планы адаптации 
с распределением работ поэтапно. Надеемся, что ре-
зультатом будет доступность этих торговых объек-
тов.

Всего Минпром запланировал семь кустовых семи-
наров с выездами в территории.  Если ситуация в крае не 
позволит выезжать для проведения обучения на места, 
то они будут проходить в формате видеоконференц-
связи. 

Пресс-служба ПКО ВОИ  

НОВЫЙ ОПЫТ 
ЭКСПЕРТОВ

Сотрудники АНО «РИЦ «Доступная среда» приняли  участие в III Всероссийской конференции 
для представителей региональных экспертных центров Системы добровольной сертификации (СДС) ВОИ 

«Актуальные вопросы организации безбарьерной среды для маломобильных групп населения. 
Развитие сети экспертных центров СДС ВОИ в регионах РФ». 

Наша беседа с директором Центра Натальей Широковой – о темах, которые обсуждались на конференции
– Наталья Владимировна, 

насколько широко развита эта 
сеть?

– На сегодняшний день 40 
экспертных центров Системы до-
бровольной сертификации ВОИ 
функционируют в 34 регионах 
России. Эксперты оказывают ус-
луги по паспортизации и добро-
вольной сертификации объек-
тов для госучреждений для ком-
мерческого сектора. Эта конфе-
ренция  в городе Пушкино Мо-
сковской области собрала участ-
ников из Архангельска, Белгоро-
да, Владимира, Волгограда, Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Ивано-
во, Краснодара, Московской об-
ласти, Нижнего Новгорода, Ве-
ликого Новгорода, Новосибир-
ска, Оренбурга, Уфы, Якутии, Че-
боксар, Рязани, Самары, Смолен-
ска и Тюмени. Напомню, что наш 
центр  «Доступная среда» про-
шел аккредитацию и стал экс-
пертным центром СДС ВОИ в 
2020 году. Пермь представляли 
я и ведущий специалист Центра  
Антон Широков. 

– Как справилась СДС в 2020 
году с ограничениями, обуслов-
ленными пандемией? 

– Система добровольной 
сертификации «МИР, ДОСТУП-
НЫЙ ДЛЯ ВСЕХ» продолжала 
развиваться. В прошлом году 
прошли обучение более 550 че-
ловек, аккредитованы новые 
экспертные центры в регионах. 
Обучающие семинары были пе-
реведены в онлайн-формат, и 
подготовлены новые направ-
ления обучения для экспертов. 
Продолжилась работа над со-
вершенствованием норматив-
но-правовой базы в области до-
ступной среды, о чем нам рас-
сказал директор АНО «ЦИПИ» 
Евгений Бухаров.

С прошлого года начал ра-
ботать Федеральный ресурс-
ный (информационно-методи-
ческий) центр по формированию 
доступной среды для инвалидов 
и других маломобильных граж-
дан, созданный при Минтруда 
РФ. Директор этого центра Татья-
на Шеломанова рассказала о це-
лях, задачах и порядке работы.

– Что было особенно по-
лезным и чем вы можете те-

перь поделиться как эксперты? 
– Председатель Техниче-

ского комитета по стандарти-
зации, один из разработчиков 
ГОСТов по лифтам и подъемным 
платформам, Лев  Вольф-Троп 
очень подробно разобрал нор-
мативно-правовую базу в об-
ласти использования лифтов и 
подъемников для маломобиль-
ных групп населения: особен-
ности установки, эксплуатации, 
обслуживания и проверки лиф-
тового оборудования и подъем-
ных платформ для людей с ин-
валидностью. С огромным ин-
тересом обсудили с экспер-
том высшей квалификации СДС 
ВОИ, гендиректором ЭКЦ «Эв-
рика» Львом Гутманом  новую 
редакцию основного норма-
тивного документа в работе по 
созданию безбарьерной среды 
СП59.13330.2020, которая всту-
пает в силу 1 сентября этого года.

– Какие проблемы обсужда-
лись?

– Дискутировали на тему 
приспособления жилья для ин-

валидов в многоквартирных 
домах. Юрист НРООИ «Инва-
тур» Андрей Чистов (колясоч-
ник и дока в этой теме) детально 
разъяснил Постановление Пра-
вительства № 649, дал подроб-
ный алгоритм при прохождении 
процедуры исполнения. Разъяс-
нил, в каких случаях нет смыс-
ла судиться с ТСЖ и УК, а обра-
щаться к администрации, сроки 
принятия мер и так далее. 

– Порой потребности инва-
лидов идут вразрез с требова-
ниями пожарных служб…

– Вот здесь сделан шаг к 
тому, чтобы пожарные наконец 
нас услышали! Начальник сек-
тора моделирования пожаров и 
нестандартных ситуаций ФГБУ 
ВНИИПО МЧС России выслушал 
наши вопросы и предложения. 
Надеюсь, МЧС примет шаги к 
тому, чтобы устранить противо-
речия между нормативами до-
ступности и правилами проти-
вопожарной безопасности. 

– Судя по программе, конфе-
ренция стала для вас также воз-
можностью повысить  квалифи-
кацию?

– Абсолютно точно. Очень 
полезен был тренинг «Оратор-
ское искусство и ведение пе-
реговоров», который  провел 
кандидат экономических наук, 
председатель Владимирской 
областной организации ВОИ 
Михаил  Осокин.

Увлекательное путешествие 
в мир цифрового маркетинга 
провел для  нас представитель 
Digital-Director SA MEDIA GROUP. 
Сотрудники клуба владельцев 
собак-проводников г. Москвы и 
Московской области «Мудрый 
пес» при Московском город-
ском обществе слепых рассказа-
ли о взаимодействии инвалидов 
с собаками-проводниками. А  па-
нельная дискуссия «Опыт работы 
экспертных центров и экспертов 
СДС ВОИ в регионах» обогати-
ла нас опытом работы на местах 
представителей экспертных цен-
тров. Благодарим Пермскую кра-
евую организацию ВОИ за воз-
можность нашего участия в такой 
содержательной конференции.

Беседовала  
Мария ЛЮБИМОВА 

СПРАВКА
Центр изучения проблем инвалидов «Общество для всех» 

(АНО «ЦИПИ «Общество для всех») был создан Всероссий-
ским обществом инвалидов (ВОИ) в 2011 году для организа-
ции и ведения проектной деятельности, связанной с вопроса-
ми изучения проблем инвалидности и инвалидов, а также ре-
ализации социально значимых программ в области органи-
зации досуга и формирования активной жизненной позиции 
инвалидов и содействия достижению инвалидами равных с 
другими гражданами возможностей для участия во всех сфе-
рах жизни общества. 

С 2014 года Центр начал заниматься вопросами создания 
безбарьерной среды, в том числе разработкой документов и 
организацией обучающих семинаров. 

В 2015 году  ВОИ поручило Центру изучения проблем ин-
валидов выполнение функций органа по сертификации Си-
стемы добровольной сертификации «МИР, ДОСТУПНЫЙ 
ДЛЯ ВСЕХ». 

В настоящее время Центр реализует социально значимый 
проект «Развитие Системы добровольной сертификации Все-
российского общества инвалидов «МИР, ДОСТУПНЫЙ ДЛЯ 
ВСЕХ», в рамках которого проводит обучающие семинары по 
вопросам создания безбарьерной среды и сертификацию экс-
пертов.
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О СПОРТ, 
ТЫ – ЖИЗНЬ!

СУДЬБЫ ЛЮДСКИЕ

ВЕСТИ С МЕСТ 
СОЛИКАМСК

ВЕСТИ С МЕСТ
БАРДА 

МЕНЯЯ ЖИЗНЬ 
К ЛУЧШЕМУ

Раушан Тагиров возглавляет Бардымскую районную организацию 
Всероссийского общества инвалидов с 2019 года. 

Наш разговор – об успехах и перспективах развития организации
– Раушан Рафисович, что 

изменилось с тех пор, как вас 
избрали председателем? 

– За это время я принял в 
ряды ВОИ примерно 20 че-
ловек. Каждый год органи-
зую  соревнования по плава-
нию среди взрослых и детей 
с инвалидностью. В этом году 
в них приняли участие около 
30 человек. В августе прове-
дем состязания по легкой ат-
летике. Лучшие спортсмены 
поедут в Пермь, чтобы высту-
пить на краевом уровне. Вто-
рой раз подряд наши инва-
лиды приняли участие в крае-
вом паратурслете, став одной 
из 18 команд. Призовое место 
не заняли, но выполнили все 
спортивные и творческие за-
дания. И приглашаем в коман-
ду молодежь.  

– В 2019 году вы открыли 
на средства гранта в селе Бар-
да прокатный центр техниче-
ских средств реабилитации. 
Какие есть идеи, планы  по 
развитию организации?

– Планирую развивать 
спортивную настольную игру 
новус: морской бильярд адап-
тирован и для инвалидов. 
Играть  в нее могут все, не-
зависимо от состояния здо-
ровья, возраста, пола. Кроме 
того, жду от нашей админи-
страции закупки оборудова-
ния для игры бочча и стрель-
бы из лука.

– В чем нуждается, кро-
ме материальной поддержки, 
ваша организация?  

– Районные власти пре-
доставляют нам субсидии из 
краевого бюджета, но для 
развития организации нуж-
ны помощники любого воз-
раста. Не важно, с инвалид-
ностью или без, кто искрен-
не, от души хотел бы уделять 
людям с ограничениями по 
здоровью толику времени и 
сил. Приглашаю и студентов, 
школьников. В молодежной 
среде есть очень позитивный 
тренд – волонтерское движе-
ние. Нам нужна помощь при 
проведении мероприятий, 
при освещении нашей рабо-
ты в медиапространстве. На-
пример, вести наши страни-

цы в соцсетях, снимать фото, 
видео. Приглашаю блогеров: 
приходите к нам снимать со-
циальный контент! Попробуй-
те сесть в инваколяску и про-
ехать на ней по улице, зайти в 
магазин... Я, в свою очередь, 
готов предоставлять благо-
дарности за участие в обще-
ственно важных проектах 
для личных портфолио. И нам 
есть что рассказать молодому 
поколению – истории преодо-
ления недуга, примеры муже-
ства.

– А какая у вас лично исто-
рия преодоления? 

– Я бывший десантник. 
Травму получил в 2008 году.  
Стараюсь не бросать спорт: 
в июне этого года  занял вто-
рое место в краевом мастер-
ском турнире «Большой Урал» 
в своей весовой категории. В 
прошлом году на Пермском 
марафоне стал первым в за-
беге  колясочников. Много лет 
работаю – прожить на пенсию   
инвалида первой группы не-
возможно, а зарплата предсе-
дателя общества инвалидов 
всего три тысячи рублей.

– Почему вы решили пой-
ти еще и на общественную ра-
боту? 

– Когда я оказался в инва-
лидном кресле,  понял: мы все 
пришли на  Землю не толь-
ко заработать материальные 
блага. Мы должны отдавать 
часть себя обществу, Роди-
не. Приглашаю жителей Бар-
дымского района с инвалид-
ностью вступать  в ВОИ. Си-

деть дома и плакаться на судь-
бу – это не для сильных ду-
хом.  Вместе мы сможем боль-
ше: проводить мероприятия 
для инвалидов, менять жизнь 
к лучшему, как бы это высоко-
парно ни звучало.  

– Если бы вас спросили: 
«Зачем  молодежи вступать в 
ВОИ, возможно ли построить 
карьеру в НКО?» – что бы вы 
ответили? 

– Вступать, чтобы об-
щаться, придумывать проек-
ты и для собственного раз-
вития, и для общества. Мож-
но реализовать себя как лич-
ность в любой сфере – твор-
ческой, спортивной, даже по-
литической. ВОИ предостав-
ляет возможности повыше-
ния своих компетенций. По-
этому карьера обществен-
ника  вполне реальна... Я, 
например, в 2019  году обу-
чился благодаря Всероссий-
скому обществу инвалидов 
на сертифицированного экс-
перта по созданию доступ-
ной среды. Могу консульти-

ровать  предприятия разных 
форм собственности, госуч-
реждения, как привести по-
мещение к нормативам до-
ступности, оценить объект. В 
Пермской краевой ВОИ 12 та-
ких экспертов, из них семеро 
– председатели местных ор-
ганизаций. Без гражданского 
сектора  сегодня невозможно 
развитие общества. Местные 
организации ВОИ помогают 
донести до власти требова-
ния  и чаяния народа, снять 
конфликтные ситуации, ре-
шить вопросы, защитить пра-
ва и интересы инвалидов.

– Где могут вас найти во-
лонтеры или потенциальные 
активисты? 

– Наш офис располагает-
ся на улице Ленина, 39, зво-
нить по телефону 2-03-90. У 
нас есть  аккаунт «Бардымская 
районная организация ВОИ» в 
соцсети «ВКонтакте». Можно 
написать на мою личную стра-
ницу в этой же сети.  

Беседовала  
Мария  ЛЮБИМОВА

СПРАВКА

МАЛЕНЬКАЯ ЖЕНЩИНА 
С БОЛЬШИМ СЕРДЦЕМ

В 2000 году в наше обще-
ство инвалидов пришла Фаи-
на Алексеевна Горюнова. Это 
очень доброжелательный, 
легкий человек, который  от-
ветственно и внимательно 
подходит к своим подопеч-
ным. Участок она взяла нема-
лый – 42 человека, раз в неде-
лю навещает каждого. Всег-
да с хорошим настроением, с 
улыбкой. Что интересно, го-
лос и смех у нее остались, как 
у молодой. Не случайно Фа-
ина Алексеевна – желанный 
гость в любом доме!

В марте 2021 года за актив-
ную общественную деятель-
ность Фаина Алексеевна удо-
стоилась звания «Почетный 
член Всероссийского обще-
ства инвалидов».

Родилась Фаина Алексеев-
на в деревне Мостовой Усть-
Игумского района. В деревне 

было всего две улицы и 25 дво-
ров. Жили большими семьями, 
держали много скота, боль-
шие огороды. День в деревне 
начинался рано: в четыре часа 
утра хозяйки уже были в ого-
роде, управлялись во дворе. 

Мама Фаины Алексеевны 
ранним утром полола сорняки 
на капустной грядке, полива-
ла, когда поняла, что начались 
у нее предродовые схватки! 
Фаина Алексеевна до сих пор 
смеется, говоря, что нашли ее 
в капусте! Когда началась вой-
на, отец ушел на фронт. И хотя 
была тогда крошкой, женщина 
хорошо помнит, как папа, про-
щаясь с ней, подержал на ру-
ках, посадил на печку и ушел в 
октябре по первому снегу. 

Мама все время была на ра-
боте, и маленькая Фая, которая 
до четырех лет была здоро-
вым, бойким ребенком, оста-

валась за помощницу: качала в 
зыбке младшую сестренку, ча-
сто стоя на холодном полу бо-
сыми ножками. В результате 
сильно простыла и оказалась 
прикованной к постели. Только 
в девять лет она пошла в школу 
– на костылях, а ростом сильно 
отставала от сверстников: вы-
росла лишь до 132 см. Таким он 
у нее и остался.

Уже в Александровске 
окончила 7 классов. В 17 лет 
пошла работать на машзавод 
и продолжила учебу в вечер-
ней школе. Было очень труд-
но: четыре дня в неделю с 6 до 
11 часов вечера сидела за пар-
той. Затем поступила на днев-
ное отделение в Пермский пе-
дагогический институт, но на 
стипендию в 18 рублей жить 
было невозможно, и перешла 
Фаина на заочное обучение. 
С дипломом филолога нача-

ла свой педагогический путь, 
обучая детей сначала в посел-
ке Сухая, потом в Усть-Игуме, 
в Гремячье и в поселке Скоп-
кортная. На протяжении 31 
года работала учителем в по-
селке Башмаки, там и вышла 
на пенсию. Общий трудовой 
стаж Горюновой Фаины Алек-
сеевны 43 года! 

С 1996 года она живет в 
Александровске, все свое вре-
мя отдавая общественной 
работе. Спасибо вам, Фаи-
на Алексеевна, за бескорыст-
ный труд и деятельное уча-
стие в жизни людей. Желаю 
вам крепкого здоровья, дол-
гих лет жизни, благополучия, 
счастья и новых успехов в ва-
шей ответственной работе.  

Нина ЗУЕВА, 
председатель 

Александровской 
окружной организации ВОИ 

Раушан Тагиров: 
«Общество инвалидов – 

тоже созидательная сила»

ПАМЯТИ 
ПОЭТЕССЫ

Ежегодно в Соликамской 
городской общественной 
организации инвалидов 

«ЛУЧ» проходит 
конкурс чтецов в память 
о соликамской поэтессе 

Вере Григорьевне 
Рычихиной

Легкие для запоминания, 
жизнерадостные детские сти-
хи с удовольствием учат дети 
«ЛУЧа». В начале мероприятия 
председатель СГООИ «ЛУЧ» Га-
лина Александровна Долгих 
рассказала об интересной, на-
сыщенной жизни Веры Гри-
горьевны. Она всегда поддер-
живала организацию «ЛУЧ» и 
была активным помощником и 
участником мероприятий. 

Чтецов в этом году оказалось 
много. В составе жюри были из-
вестные в Соликамске поэтес-
сы Алевтина Ивановна Лепешо-
ва и Татьяна Федоровна Барано-
ва – члены клуба «Лира», дирек-
тор МАУК «Социально-культур-
ное объединение «Соликамский 
горизонт» Мария Владимиров-
на Наставникова, библиотекарь  
Ольга Владимировна Мозер из 
библиотеки № 7 и Елена Влади-
мировна Клестова, преподава-
тель ГБПОУ «Соликамский авто-
дорожно-промышленный кол-
ледж». И жюри, и зрители хоро-
шо поддерживали участников 
конкурса. Все чтецы были на-
граждены дипломами и подар-
ками.

Благодарим за финансовую 
помощь Людмилу Григорьевну 
Киндеркнехт, Александра Эма-
нуэльевича Камерлохера, Оль-
гу Андреевну Середу и ФКУ ИК-2.

СГООИ «ЛУЧ»

ПЕРМЯК С ДЦП – 
ЧЕМПИОН 

ПО ТХЭКВОНДО
Впервые в истории 
Перми и Пермского 
края в чемпионате 

Европы по  тхэквондо 
GTF принял участие  

спортсмен с диагнозом 
«детский церебральный 

паралич (ДЦП)» 

Чемпионат по тхэквондо и 
первенство Европы по адап-
тивному тхэквондо состоялись 
21–26 июля в Казани. В столицу 
Татарстана приехали около 600 
участников из 26 стран. 

Абсолютным победителем 
первенства Европы по адаптив-
ному тхэквондо GTF в рамках 
чемпионата, завоевав две золо-
тые медали в двух дисциплинах  
адаптивного тхэквондо, стал 
21-летний  пермяк Валерий Лы-
сенок.

Валерий – уроженец мик-
рорайона Гайва города Пер-
ми,  студент ПНИПУ, занимает-
ся в  Ассоциации тхэквондо ГТФ 
Пермского края у тренеров Еле-
ны Носковой и Владимира Са-
воровского. Для парня это был 
первый международный турнир 
в жизни. 

Пресс-служба 
ПКО ВОИ

Раушан 
ТАГИРОВ  
родился в 1978 году. 
Имеет 
специальности 
мастера 
общестроительных 
работ, оператора ЭВМ, 
бухгалтера. 
Член ВОИ 
с 2018 года. 
Занимался 
танцами 
на коляске, 
имеет награды 
за призовые места 
в соревнованиях 
краевого и 
всероссийского уровня. 
Участник турниров 
по силовым 
видам спорта. 
Сертифицированный 
эксперт по системе ВОИ 
«Мир, доступный 
для всех».
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Материал  подготовила Татьяна ЕЛЬЧАНИНОВА, юрист ПКО ВОИ 

ПРАВОЗАЩИТНАЯ ШКОЛА ПКО ВОИ  

ЖИЛЬЁ, ДОСТУПНОЕ 
ИНВАЛИДАМ

В мартовском и апрельском номерах 
газеты «Здравствуй!» за 2021 год (мож-
но ознакомиться на сайте газеты в раз-
деле «Архив» http://www.hello-perm.
ru/arxiv) мы начали рассказывать о том,  
что же нужно предпринять инвалиду для 
того, чтобы иметь возможность  прожи-
вать в приспособленной для него квар-
тире.

Напомню, что для начала 

НЕОБХОДИМО ПРОВЕСТИ 
ОБСЛЕДОВАНИЕ ЖИЛОГО 

ПОМЕЩЕНИЯ ИНВАЛИДА И 
ОБЩЕГО ИМУЩЕСТВА 

В МНОГОКВАРТИРНОМ ДОМЕ 
(МКД), В КОТОРОМ ПРОЖИВАЕТ 

ИНВАЛИД
Обследование проводится в соответ-

ствии с Правилами обеспечения условий 
доступности для инвалидов жилых поме-
щений и общего имущества в многоквар-
тирном доме, утвержденными Постанов-
лением Правительства РФ от 09.07.2016 г. 
№ 649 (далее – Правила № 649).

Обследование проводит комиссия по 
обследованию жилых помещений ин-
валидов и общего имущества в много-
квартирных домах, в которых прожива-
ют инвалиды, в целях их приспособления 
с учетом потребностей инвалидов и обе-
спечения условий их доступности для ин-
валидов.

В каждом муниципальном образо-
вании такая комиссия должна быть соз-
дана при каждой местной администра-
ции.

В прошлый раз мы рассказали о том, 
каким требованиям должно соответ-
ствовать  жилое помещение и общее 
имущество многоквартирного дома.

Кроме этого, при проведении об-
следования комиссия должна  оценить 
с точки зрения доступности весть путь, 
который необходимо проделать ин-
валиду для того, чтобы выйти из дома:  
имеется ли в доме лифт, позволяют ли 
ширина дверей и габариты лифта  спу-
ститься/ подняться  на кресло-коля-
ске,   возможно ли  спуститься/ поднять-
ся по лестнице (от квартиры или от лиф-
та),  возможно ли выйти/зайти в подъ-
езд (высота крыльца, наличие пандуса, 
размеры площадки перед входной две-
рью, наличие перепадов высоты на вхо-
де  и т. д.).

ПО РЕЗУЛЬТАТАМ 
ОБСЛЕДОВАНИЯ 

ОФОРМЛЯЕТСЯ АКТ 
ОБСЛЕДОВАНИЯ ЖИЛОГО 
ПОМЕЩЕНИЯ ИНВАЛИДА 
И ОБЩЕГО ИМУЩЕСТВА 

В МКД, В КОТОРОМ ПРОЖИВАЕТ 
ИНВАЛИД 

Этот акт должен содержать, кроме 
описания жилого помещения и общего 
имущества МКД, выводы комиссии о на-
личии или об отсутствии необходимо-
сти приспособления жилого помещения 
инвалида и выводы комиссии о наличии 
или об отсутствии технической возмож-
ности для приспособления жилого поме-
щения инвалида и (или) общего имуще-
ства в МКД, в котором проживает инва-
лид, с учетом потребностей инвалида и 
обеспечения условий их доступности для 
инвалида с мотивированным обоснова-
нием.

В случае если в акте комиссии сделан 
вывод о наличии технической возмож-
ности для приспособления жилого поме-
щения,  в этом акте излагается перечень 
мероприятий по приспособлению жило-
го помещения инвалида и общего иму-
щества в МКД, с учетом потребностей 
инвалида и обеспечения условий их до-
ступности,  определяемый на основании 
Правил № 649  с учетом мнения инвали-
да, проживающего в данном помещении.

В случае если в акте обследования 
содержится вывод об отсутствии тех-
нической возможности для приспосо-
бления, то есть о невозможности при-
способления жилого помещения ин-
валида и (или) общего имущества в 

МКД, с учетом потребностей инвали-
да и обеспечения условий их доступ-
ности для инвалида без изменения су-
ществующих несущих и ограждающих 
конструкций многоквартирного дома 
(части дома) путем осуществления его 
реконструкции или капитального ре-
монта, комиссия выносит решение о 
проведении проверки экономической 
целесообразности такой реконструк-
ции или капитального ремонта МКД, а 
уполномоченный орган обеспечивает 
ее проведение.

ПО РЕЗУЛЬТАТАМ ПРОВЕРКИ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 

ЦЕЛЕСООБРАЗНОСТИ 
(НЕЦЕЛЕСООБРАЗНОСТИ) 

РЕКОНСТРУКЦИИ ИЛИ 
КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА 

МКД (ЧАСТИ ДОМА) В ЦЕЛЯХ 
ПРИСПОСОБЛЕНИЯ С УЧЕТОМ 
ПОТРЕБНОСТЕЙ ИНВАЛИДА 

ПРИНИМАЕТ РЕШЕНИЕ:
а) об экономической целесообраз-

ности реконструкции или капитального 
ремонта многоквартирного дома (части 
дома), в котором проживает инвалид;

б) об экономической нецелесообраз-
ности реконструкции или капитального 
ремонта многоквартирного дома (части 
дома), в котором проживает инвалид.

Результатом работы комиссии явля-
ется заключение о возможности приспо-
собления жилого помещения инвалида и 
общего имущества в многоквартирном 
доме, в котором проживает инвалид, с 
учетом потребностей инвалида и обе-
спечения условий их доступности для ин-
валида или заключение об отсутствии та-
кой возможности.

Заключение об отсутствии возмож-
ности приспособления жилого поме-
щения инвалида и общего имущества в 
многоквартирном доме, в котором про-
живает инвалид, с учетом потребностей 
инвалида и обеспечения условий их до-
ступности для инвалида является осно-
ванием для признания жилого помеще-
ния инвалида в установленном законо-
дательством Российской Федерации 
порядке непригодным для проживания 
инвалида.

В соответствии с пунктом 1 части 2 ста-
тьи 57 Жилищного кодекса РФ гражда-
нам, жилые помещения которых призна-

ны в установленном порядке непригод-
ными для проживания и ремонту или ре-
конструкции не подлежат, жилые поме-
щения по договорам социального найма 
предоставляются ВНЕ ОЧЕРЕДИ.

В некоторых регионах РФ органы 
местного самоуправления стоят на той 
позиции, что для получения жилья вне 
очереди по этому основанию человек 
должен уже состоять на учете в качестве 
нуждающегося в улучшении жилищных 
условий.

Конституционный суд РФ однозначно 
высказал правовую позицию по этому во-
просу:

«Федеральный законодатель не свя-
зывает возможность признания гражда-
нина нуждающимся в получении жилого 
помещения с конкретным правом, на ко-
тором ему принадлежит (или ранее при-
надлежало) жилое помещение, а потому 
нуждающимся, по смыслу приведенных 
законоположений, может быть признан 
как наниматель по договору социально-
го найма, так и собственник жилого по-
мещения.

При этом ни из статьи 57 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации, 
ни из каких-либо других его положе-
ний не следует, что обязательным ус-
ловием внеочередного предоставле-
ния жилья гражданам, жилые помеще-
ния которых признаны в установлен-
ном порядке непригодными для про-
живания, является нахождение граж-
данина на учете в момент возникнове-
ния обстоятельств, обусловивших не-
пригодность жилого помещения для 
проживания. (Определение Консти-
туционного суда РФ от 05.03.2009 г. 
№ 376-О-П «По жалобе гражданина 
Алексеева Романа Владимировича на 
нарушение его конституционных прав 
пунктом 1 части 2 статьи 57 Жилищного 
кодекса Российской Федерации».)

Следовательно, 

ПОСЛЕ ПОЛУЧЕНИЯ 
ЗАКЛЮЧЕНИЯ О ПРИЗНАНИИ 
ЖИЛЬЯ НЕПРИГОДНЫМ ДЛЯ 
ПРОЖИВАНИЯ ИНВАЛИДА, 
НЕОБХОДИМО ОБРАТИТЬСЯ 

В АДМИНИСТРАЦИЮ
Здесь есть два очень важных нюанса.
Во-первых, в настоящее время муни-

ципальное жилье предоставляется толь-
ко гражданам, признанным малоимущи-
ми. Законодательства о предоставлении 

жилья из государственного фонда в со-
ответствии с ч. 3 ст. 49 Жилищного кодек-
са РФ и со ст. 17 Федерального закона от 
24.11.1995 г. № 181-ФЗ «О социальной за-
щите инвалидов в Российской Федера-
ции»  в настоящее время просто нет (но 
есть хорошая судебная практика).

Во-вторых, статья 89 Жилищного ко-
декса РФ говорит о том, что площадь 
предоставляемого жилого помещения 
должна быть равнозначной ранее зани-
маемой.

Между тем все мы хорошо знаем, что 
в муниципалитетах нет достаточного ко-
личества пригодного для проживания 
инвалида жилья, которое можно быстро 
предоставить инвалиду.

Здесь возможно три варианта разви-
тия событий:

– ждать предоставления жилья;
– обращаться в суд с заявлением об 

обязании органов местного самоуправ-
ления предоставить жилье (что тоже не 
быстро);

– рассмотреть вопрос о получении 
вместо жилья земельного участка для 
строительства дома.

ТАКИМ ОБРАЗОМ, ИНВАЛИДУ  
НЕОБХОДИМО ПРЕДПРИНЯТЬ 

СЛЕДУЮЩИЕ ШАГИ:
1. Определить, подпадает ли он под 

одну из следующих категорий граждан:
а) со стойкими расстройствами дви-

гательной функции, сопряженными с не-
обходимостью использования кресла-
коляски, иных вспомогательных средств 
передвижения;

б) со стойкими расстройствами функ-
ции слуха, сопряженными с необходи-
мостью использования вспомогательных 
средств;

в) со стойкими расстройствами функ-
ции зрения, сопряженными с необходи-
мостью использования собаки-прово-
дника, иных вспомогательных средств;

г) с задержками в развитии и другими 
нарушениями функций организма чело-
века.

2. Если да, то обратиться в местную 
администрацию с заявлением о прове-
дении обследования общего имуще-
ства многоквартирного дома и жило-
го помещения в соответствии с Прави-
лами обеспечения условий доступно-
сти для инвалидов жилых помещений 
и общего имущества в многоквартир-
ном доме, утвержденных Постановле-
нием Правительства РФ от 09.07.2016 г. 
№ 649.

В местную администрацию необхо-
димо будет предоставить справку МСЭ, 
Индивидуальную программу реабилита-
ции и абилитации.

3. Присутствовать при проведении 
обследования.

4. Получить от комиссии, проводив-
шей обследование, акт обследования 
жилого помещения инвалида и общего 
имущества в МКД, в котором проживает 
инвалид.

5. Получить от комиссии, проводив-
шей обследование, заключение о воз-
можности приспособления жилого по-
мещения инвалида и общего имущества 
в многоквартирном доме, в котором про-
живает инвалид, с учетом потребностей 
инвалида и обеспечения условий их до-
ступности для инвалида или заключение 
об отсутствии такой возможности.

6. Обратиться в местную администра-
цию с заявлением о предоставлении жи-
лья в связи с проживанием в непригод-
ном для проживания жилье.

Заранее предупрежу, что вероятнее 
всего, на это заявление последует отказ, 
и придется отстаивать свое право в суде.

Пермская краевая организация об-
щероссийской общественной организа-
ции «Всероссийское общество инвали-
дов» в сотрудничестве с органами про-
куратуры в настоящее время нарабаты-
вает опыт подобных судебных разбира-
тельств.
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ГОТОВЬ САНИ ЛЕТОМ…
Сегодня эта поговорка актуальна как никогда, 
ведь на старте хоккей на санях – новый проект 

Мотовилихинской районной организации ВОИ – 
победитель Президентского гранта

Следж-хоккей (хоккей на санях) – один 
из популярных видов спорта среди лю-
дей с ограниченными возможностями здо-
ровья. Напомним читателю, приставка 
«следж» появилась у хоккея из-за специ-
ализированного приспособления. Следж 
– это санки особой конструкции, в кото-
рую может поместиться человек с не-
действующими полностью или частич-
но отсутствующими нижними конечно-
стями. С помощью ремней сани надеж-
но пристегиваются к нижней части кор-
пуса. Передвигаются хоккеисты на санях 
при помощи двух коротких клюшек, ими 
совершают и удар по шайбе. Игроки мо-
гут вести шайбу двумя клюшками, а бро-
сок выполнять с одной руки.

Создание спортивной команды по 
следж-хоккею стало возможным благо-
даря проекту «Лишь активный инвалид 
в следж-хоккее победит» Мотовилихин-
ской районной организации ВОИ, кото-
рый получил финансирование благодаря 
Президентскому гранту.

Вот что рассказала Елена КРОТОВА, 
председатель Мотовилихинского район-
ного общества инвалидов:

– Впервые мы решились на проект 
по командному виду спорта. Проект на-
правлен на создание условий для разви-
тия следж-хоккея в Пермском крае.  На-
деемся, что следж-хоккей даст хороший 
результат в реабилитации инвалидов с 
нарушением функции нижних конечно-
стей (ПОДА и ДЦП), повысит их соци-
альную активность. Умение работать в 
команде – очень важное качество для 
жизни в обществе.

Что же планируется сделать для реа-
лизации проекта?

На базе общества инвалидов Мотови-
лихинского района Перми будет открыт 
первый в Пермском крае клуб следж-
хоккея. Благодаря гранту президен-
та будут приобретены девять саней для 
следж-хоккеистов, форма, видеокамера, 
ноутбук, материалы и канцтовары, опла-
чена аренда спортивного и ледового за-
лов, автобусов на выездные мероприя-
тия, проживание спортсменов в гостини-
це во время соревнований.

Надо отметить, что проект возник не 
на пустом месте. Уже более двух лет ре-
бята тренируются с профессиональным 
тренером по хоккею Александром Ширя-
евым, который работает со спортсмена-
ми на общественных началах. В команде 

есть уже опытные ребята: Виктор Коло-
бов, Сергей Рожков, Игорь Фархутдинов 
– они играли на льду. Благодаря проек-
ту тренировки станут регулярными. Два 
раза в неделю будут проходить теорети-
ческие занятия и практические в зале, и 
два раза в месяц команда станет трени-
роваться на ледовом поле.

Посмотреть, чему научились ребята, 
можно будет во время показательных и 
зрелищных выступлений, посвященных 
Всероссийскому дню хоккея, который 
традиционно проходит в первый день де-
кабря. Запланированы учебно-трениро-
вочные сборы и товарищеские встречи с 
командами из Челябинска и Ижевска.

Тренер Александр ШИРЯЕВ доволен 
тем, как спортсмены внимательно слу-
шают и выполняют все рекомендации, 
ведь у каждого игрока своя тренировоч-
ная программа:

– Вы бы видели, какие усилия ребята 
совершают над собой, чтобы быть в хо-
рошей спортивной форме, быть полез-
ными в команде. Они живут ради одно-
го момента – попасть на лед, сделать 
точный пас и забить гол! – рассказыва-
ет Александр.

Основную роль в следж-хоккее игра-
ет техническая сторона. Сани должны 
быть выполнены строго по инструкции, 
под каждого игрока. Благодаря матери-

альной поддержке ООО «А.В.Т. СПОРТ» 
приобретены двое учебных саней. Так-
же ведутся переговоры с предприятия-
ми, которые смогли бы по индивидуаль-
ным чертежам изготовить сани для хок-
кеистов.

Илье Мазырину девятнадцать лет. О 
хоккее он мечтал с детства – это один из 
его любимых видов спорта. Первой тре-
нировкой в спортивном зале Илья остал-
ся доволен. До этого он 12 лет занимал-
ся плаванием, у него хорошо развита му-
скулатура плечевого пояса, рук и пресс – 
то, что нужно для хоккеиста. Тренер и ре-
бята приняли его в свою команду. Илья 
отметил доброжелательное отношение, 
помощь и открытость спортсменов.

Проект «Лишь активный инвалид в 
следж-хоккее победит» рассчитан не 
только для спортсменов. В проекте будут 
задействованы волонтеры, черлидеры, 
болельщики. Общее количество участни-
ков не менее 85 человек. Проект открыт и 
для новых спортсменов. Планируется ор-
ганизовать молодежную команду для де-
тей-инвалидов от 11 до 18 лет с заболе-
ванием опорно-двигательного аппарата 
нижних конечностей.  Все, кто желает за-
ниматься хоккеем на санях, могут прийти 
на тренировку, пообщаться с тренером. 
Адрес и телефон можно узнать в Мотови-
лихиском обществе инвалидов.

ПРОЕКТЫ

«НАПЕРЕГОНКИ 
С ВЕТРОМ…»

Решением экспертного совета мероприятия «Пермская библиотека» в 2021 году 
АНО «РИЦ «Здравствуй» был признан победителем в творческом проекте 

«Наперегонки с ветром…» 
Проект предусматривает 

подготовку к печати и изготов-
ление книги рассказов и очер-
ков М. Ю. Паршаковой с одно-
именным названием. Инициа-
тором издания книги стал глав-
ный редактор Юрий Иванович 
Асланьян. 

Мария Юрьевна Паршако-
ва – человек с инвалидностью, 
врач по профессии и писатель 
по призванию, человек с боль-
шим жизненным и профессио-
нальным опытом. Литератур-
ным творчеством Мария Пар-
шакова занимается много лет. В 
книгу вошли от тридцати до со-
рока очерков, зарисовок и рас-
сказов о людях с ограничен-
ными физическими возмож-
ностями, со сложными харак-
терами и непростой судьбой. 
Автор всегда ищет в своем ге-

рое те достоинства, которые 
позволяют ему выйти из труд-
ной ситуации, бывает, трагиче-
ской, порой с потерями, утра-
тами, но все-таки выйти и по-
бедить. Одни названия текстов 
чего стоят: «Переспорить судь-
бу», «Наука дышать».

Большая часть проекта уже 
выполнена. Закончено литера-
турное редактирование кни-
ги. Его выполнила Альмира Ге-
оргиевна Зебзеева, профессио-
нальный филолог, редактор 
с полувековым стажем. Готов 
дизайн обложки и внутренних 
страниц. Над этим постарался 
столичный дизайнер-версталь-
щик Андрей Мельников. Хочу 
отметить, что Андрей работа-
ет с АНО «РИЦ «Здравствуй» 
более десяти лет. Его отлича-
ют креативное мышление и хо-

роший художественный вкус. 
Корректуру выполнила Ири-
на Гилева, ведущий журналист 
газеты «Здравствуй!». Высо-
котехнологичная типография 
«Здравствуй», учредитель ПКО 

ВОИ, готова напечатать весь ти-
раж, который составит 150 эк-
земпляров. Книга включает бо-
лее 200 страниц, обложка мяг-
кая, клееный переплет. 

По проекту выпуск книги за-
планирован на октябрь 2021 
года. Но благодаря слаженной 
работе издательства «Здрав-
ствуй» под руководством ди-
ректора Ирины Владимировны 
Моргуненко уже в сентябре это-
го года читатель сможет сопри-
коснуться с первым творческим 
изданием Марии Паршаковой, 
а автор – поставить автограф на 
странице своей книги. Следите 
за новыми публикациями в га-
зете. А пока книга печатается, 
предлагаем вам познакомить-
ся с небольшим очерком из кни-
ги «Наперегонки с ветром…», чи-
тайте его на странице 11.

Материалы подготовила Надежда ИВАНОВА

ХОРОШАЯ 
НОВОСТЬ

«ЗВЁЗДНЫЕ» МЕСТА
В России планируется 

создать рейтинг 
доступных мест для 

людей с инвалидностью
Общественная палата РФ на-

правила в Правительство пред-
ложения по созданию рейтин-
га объектов социальной, инже-
нерной и транспортной инфра-
структуры, доступных для лю-
дей с инвалидностью. 

По словам президента Все-
российского общества инвали-
дов Михаила Терентьева, сейчас 
в России нет единой информа-
ционной системы, где бы содер-
жались сведения обо всех объ-
ектах инфраструктуры, доступ-
ных для людей с различными ка-
тегориями инвалидности.

– На практике довольно 
сложно построить маршрут 
движения, например, из точ-
ки А (дом) в точку С (торго-
вый центр) через точку В (пе-
ресадка на транспорте, – гово-
рит председатель комиссии ОП 
РФ по доступной среде и разви-
тию инклюзивных практик Диа-
на Гурцкая. – Для решения этих 
проблем мы предложили новую 
методику оценки объектов, где 
можно применить систему по 
аналогии с системой гостинич-
ных услуг. Это предполагает 
звездность мест по состоянию 
доступности.

Между тем Михаил Терентьев 
подчеркивает, что очень важно 
определить орган, который бу-
дет заниматься сбором актуаль-
ных сведений для рейтингова-
ния.  К примеру, критерием для 
определения звездности гости-
ниц  должна стать доступность 
объектов для инвалидов. 

А МЫ ЛЕТАЕМ!
Весной этого года в офи-

се ВОИ прошла презентация 
мобильного авиатренажера 
«Виртуальный полет», создан-
ного в рамках проекта Россий-
ского спортивного союза ин-
валидов «Мы летаем, значит –
мы живем». Он был посвящен 
60-й годовщине первого поле-
та человека в космос.

Цель проекта – психологи-
ческая и социальная реабили-
тация людей с инвалидностью, 
возможность сделать авиацию 
доступной для всех, несмотря 
на ограничения по здоровью. 
Авиатренажер «Виртуальный 
полет» позволяет инвалидам 
со сложными поражениями 
опорно-двигательного аппара-
та совершать ознакомительные 
и учебно-тренировочные по-
леты в виртуальном простран-
стве, получая при этом сильные 
положительные эмоции, а так-
же новые знания и навыки.

Комплекс полностью ав-
тономен, независим от нали-
чия интернета, имеет мини-
мальные требования по огра-
ничениям пилота. Тренажер 
не создает перегрузок, но ос-
нащен вибрацией и обратной 
связью. При этом имеется воз-
можность выполнять группо-
вые полеты участниками из 
различных уголков мира. Эти 
характеристики дают право 
назвать «Виртуальный полет» 
лучшим в мире из подобных 
комплексов.

Все желающие поучаство-
вать в проекте люди с инва-
лидностью могут зайти на сайт 
Российского спортивного со-
юза инвалидов sky-open.com, 
внимательно прочитать Поло-
жение о заочном всероссий-
ском конкурсе на главной стра-
нице и направить по установ-
ленной форме анкету на элек-
тронную почту оргкомитета: 
2012psm@mail.ru с пометкой 
«Анкета. Мы летаем, значит – 
мы живем».

По всем возникающим во-
просам можно обратиться к ко-
ординатору проекта Сергею По-
техину (тел. 8-9262249051).

www.voi.ru
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Анна Савельевских не про-
сто так оказалась вовлеченной 
в эту среду: у нее, матери чет-
верых детей, родился малыш с 
аутизмом. Появилась идея соз-
дать студию, где ребята с мен-
тальными нарушениями могли 
бы развиваться, проходить ре-
абилитацию. Сейчас в ней зани-
маются уже 120 человек: адап-
тивной физкультурой, хорео-
графией, йогой, вокалом и так 
далее. Кроме того, с ними ста-
вят спектакли, перформансы.

По словам Анны Савельев-
ских, жизнь на сцене – мощ-
ный инструмент социализации. 
С одной  стороны, это стресс 
для них вначале, но потом они 
адаптируются, становятся бо-
лее раскованными, уверенны-
ми. Они начинают лучше вла-
деть своим телом, получают 
мощный выброс эндорфинов – 
гормонов удовольствия. 

– Когда мы начинали, нам 
никто не верил, что мы сможем 
вывести ребят с аутизмом на 
сцену, – делится Анна Вале-
рьевна. – На нас смотрели, как 
на сумасшедших, и говорили: ну 
пусть позанимаются для себя. 
Однако мы сразу решили, что 
они будут танцевать на сцене. 
Они получают грамоты, дипло-
мы, для них важно получить не-
что вещественное, осязаемое, 
то, что они могут подержать в 
руках и гордиться этим. И сей-
час накопленный опыт мы хо-
тим передавать другим реги-
онам: до конца года проведем 
шесть лабораторий в Омске, 
Челябинске, Тюмени и ряде дру-
гих городов. Будем работать 
там по такому же принципу, 
что и в Перми, то есть наби-
рать для участия в спектаклях 
местных танцовщиков, режис-
серов, хореографов. Права на 
спектакли будут оставаться 
на местах, так же, как и предо-
ставленные нами костюмы. 

По словам руководителя 
театра-студии «Пространство 
любви» Аллы Мезенцевой, для 
ребят это прекрасный опыт:

– Потому что они работа-
ли с профессиональными тан-
цовщиками, и для них это было 
глубоким погружением в про-
цесс. С одной стороны, наших 
ребят это изматывало, с дру-
гой стороны, закаляло. Они тя-
нулись к профессиональным ар-
тистам. Старались подражать 
им и копировать. И это хоро-
шо – значит, они получают но-
вые знания. Вообще важно нау-
читься людям в социуме пони-
мать друг друга без слов, при-

ТВОРЧЕСТВО

ПОНИМАТЬ 
БЕЗ СЛОВ

нимать человека таким, какой 
он есть, и не делить на здорово-
го или особенного. Это и труд, 
и рост, и очень много смысла в 
этом спектакле: смотришь на 
сцену – и жить хочется!

Участник студии «Про-
странство любви», актер спек-
такля «Понимать без слов» Ки-
рилл КУЗНЕЦОВ рассказал, что 
почти сразу сдружился с про-
фессиональными артистами:

– Они мне помогали во всем, 
потому что сразу включить-
ся было сложно. Сложно было 
понять, о чем спектакль, что 
именно нужно делать. Но про-
шла пара дней, и я адаптиро-
вался, мне стало очень инте-
ресно работать. С одной сто-
роны, была усталость, но в це-
лом я получал удовольствие от 
того, что делал. Появлялась 
такая энергия, которая помо-
гала жить, было прекрасное на-
строение. Наш коллектив стал 
на эти десять дней дружной 
семьей, единой командой. Еще 
очень понравились костюмы, 
которые нам подобрали.  Впе-
реди представление, я, конечно, 
волнуюсь, но это очень прият-
ное волнение, мне оно нравится!

А вот что говорят артисты 
пермских театров, которые уча-
ствовали в создании спектакля 
«Понимать без слов» и с кото-
рыми я побеседовала после  его 
генерального прогона.

Вероника ГИЛЬМУТДИНО-
ВА, которая танцует в драмати-

ческом театре, рассказала, как 
все начиналось:

– Увидела в Инстаграме, что 
проходит кастинг в этот спек-
такль, заинтересовалась. Мне 
кажется, что для каждого че-
ловека интересно пообщаться с 
такими ребятами – это другие 
чувства, эмоции. Я помню, что 
когда прошла кастинг и пришла 
знакомиться с этими ребята-
ми, ощутила какую-то робость, 
не знала, как подойти, позна-
комиться. Вышло так, что де-
вочка, с которой я должна была 
танцевать в паре – у нее мен-
тальное расстройство, – от-
толкнула меня, стена возникла. 
Я подумала: «А что нужно сде-
лать, чтобы она меня приня-
ла?» Постаралась найти под-
ход, и с каждым движением она 
все оттаивала и оттаивала. К 
концу первого занятия обняла 
ее, поблагодарила за то, что мы 
хорошо поработали. Она тоже 
обняла меня и сказала, что ей 
было интересно.  Это было те-
плое чувство. Конечно, мы очень 
уставали во время репетиций, 
потому что выкладывались не 
столько физически, сколько мо-
рально. По сути, было выгора-
ние буквально у всех. Но все рав-
но здорово, что это состоялось. 
Мы приобрели большой опыт 
терпения и любви, это бесценно 
и для нас, танцовщиков, да и для 
каждого человека, думаю, тоже.

В недавнем прошлом артист-
ка театра балета Евгения Панфи-

лова, а сейчас педагог-репетитор 
Театра-Театра Ксения КИРЬЯНО-
ВА поделилась, что тоже очень 
волновалась, как сложится взаи-
модействие с особенными ребя-
тами, как они станцуются:

– Однако уже в первый день 
почувствовала так много от-
крытости, прежде всего че-
рез прикосновения, что десяти-
дневная работа с ними не при-
несла никаких неудобств. Хотя 
проблемы, конечно, были. К при-
меру, очень долго упрашивали 
их снять носки, танцевать бо-
сиком, они говорили, что это-
го делать нельзя. Удивило, что 
они любят обниматься, и так 
искренне, тепло, по-особенному. 
Я, наверное, никогда столько не 
обнималась, хотя  мы постоян-
но это делаем с моей маленькой 
дочкой.  Вообще все было гар-
монично и интересно. Ребята 
эти очень искренние, добрые, и 
я очень много для себя почерпну-
ла, что наверняка скажется на 
моей дальнейшей работе. Ино-
гда такой искренности и откры-
тости не бывает даже у про-
фессиональных танцовщиков.

Премьера спектакля «По-
нимать без слов» произвела на 
зрителей неизгладимое впечат-
ление! Они никак не хотели от-
пускать артистов, долго аплоди-
руя им стоя и одаривая цветами. 
Многие не скрывали слез. Это 
был самый настоящий катарсис, 
духовное возрождение…

Ирина ГИЛЁВА

ЖИВЁМ, ОТДЫХАЕМ, 
ПУТЕШЕСТВУЕМ…

В мае народный театр дра-
мы Дворца культуры пригласил 
людей с ограниченными воз-
можностями и ветеранов труда 
на спектакль «Живи и помни» 
по одноименной повести Ва-
лентина Распутина. 

Сильная, правдивая вещь 
о людях, перенесших тяготы 
военных лет. Передать гамму 
чувств главных героев нелег-
ко, но Ольге Стуковой и Герма-
ну Пьянкову это удалось. Впро-
чем, и другие актеры точно 
воссоздали дух того нелегко-
го времени. Больше двух ча-
сов, на одном дыхании, с вол-
нением, а местами со слезами 
на глазах и мурашками по телу 
мы смотрели историю любви 
и смерти, которую поставила 
режиссер Валентина Палкина.

Первого июня – День защи-
ты детей. Каждый ребенок за-
служивает чуткого отношения 
и любви со стороны взрослых, 
а в этот день дети ждут особого 
внимания. 

Не остались в стороне и дети 
из общества инвалидов «На-
дежда»: члены правления по-
здравили с этим днем 11 малень-
ких надеждинцев, вручив им 
сладкие подарки.

Правление общества ин-
валидов «Надежда» благода-
рит руководство комбината 
«Свеза Уральский» за помощь 
в приобретении сладких по-
дарков!

Лето – это пора путеше-
ствий. Вот и члены общества ин-
валидов «Надежда» не сидят на 
месте, а дружно и весело разъ-
езжают по просторам края. 

В самый разгар лета надеж-
динцы посетили Белогорский 
монастырь. Несмотря на жар-
кую погоду, мы благополуч-
но добрались до храма, где нас 
ждала увлекательная экскур-
сия. Мы побывали в монасты-
ре, у Царского креста и свято-
го источника. Желающие мог-
ли приобрести иконы, церков-
ные сувениры, сфотографи-
роваться на память. Благода-
рим за предоставление автобу-
са нытвенское АТП, его дирек-
тора А. М. Долгина, водителя  
А. М. Болотова. А за благотво-
рительную помощь – руковод-
ство комбината «Свеза Ураль-
ский».

Владимир СОКОЛОВ, 
председатель правления 

общества «Надежда» 

ВЕСТИ С МЕСТ 
пос. УРАЛЬСКИЙ

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!

<*> В районах и местностях, где применяются районные коэффициенты к заработной плате, размеры определяются с учетом этих коэффициентов 

Предельный размер среднего дневного заработка 2434,25 руб.

Минимальный размер среднего дневного заработка (при работе на условиях полного рабочего времени) 420,56 руб. <*>

Пособие по временной нетрудоспособности (минимальный размер за 1 день (при работе на условиях полного рабочего 
времени)

426,40 руб. <*> (30 дн./мес.)
412,65 руб. <*> (31 дн./мес.)
456,86 руб. <*> (28 дн./мес.)

Пособие по беременности и родам (максимальный/минимальный размер (при работе на условиях полного рабочего 
времени):

(70+70) 140 дней 340795,00 руб./58878,40 руб. <*>

(осложненные роды 70+86) 156 дней 379743,00 руб./65607,36 руб. <*>

(многоплодная беременность 84+110) 194 дня 472244,50 руб./81588,64 руб. <*>

Ежемесячное пособие по уходу за ребенком (максимально возможный размер) 29600,48 руб.

Ежемесячное пособие по уходу за ребенком (минимальный размер) с 01.06.2020 до 31.01.2021/с 01.02.2021 6752,00 руб. <*>/7082,85 руб. <*>

Единовременное пособие при рождении ребенка до 31.01.2021/с 01.02.2021 18004,12 руб. <*>/18886,32 руб. <*>

Единовременное пособие женщинам, вставшим на учет в медицинских организациях в ранние сроки беременности до 
31.01.2021/с 01.02.2021

675,15 руб. <*>/708,23 руб. <*>

Социальное пособие на погребение – выплачивается в размере, равном стоимости услуг, предоставляемых согласно 
гарантированному перечню услуг по погребению, но не превышающем: до 31.01.2021/с 01.02.2021

6124,86 руб. <*>/6424,98 руб. <*>

Минимальный размер оплаты труда (МРОТ) 12792,00 руб. <*>

ФОНД СОЦИАЛЬНОГО СТРАХОВАНИЯ РФ.
РАЗМЕРЫ ПОСОБИЙ С 01.02.2021
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СЕРЕБРЯНАЯ 
ЗВЁЗДОЧКА

В редакцию вошла, а скорее, влетела Татьяна Лодочникова, заслуженный тренер 
по лёгкой атлетике: «Поздравьте, в моей группе появилась новая звёздочка, правда, 
пока серебряная, но в перспективе – золотая», – выкрикнула она на одном дыхании

Все замерли и переключи-
лись на спортивные новости: 
«В Брянске состоялось первен-
ство России по легкой атлети-
ке спорт сменов с поражением 
опорно-двигательного аппара-
та. Пермский край представляли 
три спортсмена, которые завое-
вали семь медалей! Серебряной 
медалисткой в гонках на бегове-
лах стала самая юная участница, 
пермячка Анна НОВИКОВА». 

Так было решено познако-
миться с Анной: что ж, от ре-
шения к делу. Mы договори-
лись встретиться на стадионе 
«Прикамье», где проходят тре-
нировки по легкой атлетике, 
тем более что юная спортсмен-
ка живет в пяти минутах ходь-
бы от спортивного комплекса. 
Но проливной дождь, начав-
шийся так неожиданно, поме-
шал нам, пришлось напросить-
ся в гости. Я ожидала встретить 
Анну в спортивном костюме, в 
футболке и шортах, но передо 
мной стояла юная леди в наряд-
ном платье, красивых серьгах, 
на губах переливалась светло-
розовая помада. Она старалась 
в пасмурный день создать гостю 
светлое настроение, и ей это 
удалось! Мы прошли на кухню, 
и Анна снова проявила способ-
ности доброй хозяюшки, пред-
ложила мне чай и конфеты. 

– Я сама не ожидала, что за-
воюю серебряную медаль. Вол-
новалась. Со старта бегу, а ря-
дом Татьяна Владимировна, мой 
тренер, бежит и что-то кри-
чит. Только и слышу: «Быстрее, 
еще быстрее!» Во мне что-то 
проснулось, я стала сильнее тол-
кать беговел, работать ногами, 
так и добежала до финиша. А по-
том оказалось, что заняла вто-
рое место. Мы с бабушкой очень 
обрадовались, обнимались и хло-
пали в ладоши, – так начала раз-
говор моя собеседница.

– А Татьяна Владимировна с 
ремнем бежала? – спрашиваю я, 
пытаясь разрядить обстановку.

– Наш тренер добрый и 
требовательный, она за нас 
отвечает и любит свою рабо-
ту, – ответила спортсменка.

В этом году Аня окончила во-
семь классов, перешла в девя-
тый. Легкой атлетикой она зани-
мается с девяти лет. На первое 
занятие ее привела мама, кото-
рая решила, что дочь, как и все 

дети, должна посещать кружки 
и секции в свободное от учебы 
время. Стадион оказался бли-
же всех к дому, да и соседская 
девочка была спортсменкой, а 
с подругой и дорога веселее. С 
тренерами Анне повезло нео-
быкновенно. Татьяна Владими-
ровна, хороший организатор, 
сумела заинтересовать, увлечь, 
влюбить в новый вид спорта. 
Коллектив принял Анну добро-
желательно. Призер чемпио-
натов России Олеся Коньши-
на стала для юной спорт сменки 
первым наставником, а мастер 
спорта России по легкой атле-
тике Галина Липатникова – при-
мером высоких спортивных до-
стижений. Галина готовится вы-
ступить на Паралимпиаде в То-
кио. После тренировки девчон-
ки обсуждают успехи и неуда-
чи, могут пошутить, поделить-
ся новостями, они – настоящая 
команда. На вопрос, какие 
школьные предметы самые лю-
бимые, Анна, не задумываясь, 
ответила, что физкультура и 
технология (труд), затем доба-
вила: ОБЖ и литература. Полу-
чается, что те предметы, кото-
рые даются с трудом, где нужно 
работать на преодоление физи-

ческих сил, – самые любимые. 
Вдеть нитку в иголку парали-
зованными пальчиками и при-
шить пуговицу левой рукой – 
нужно очень постараться. А бе-
гать на лыжах на время, кататься 
на коньках? Легко? Врачи удив-
ляются: «Разве это возможно с 
диагнозом ДЦП?» Оказывается, 
возможно. Рецепт прост: не ле-
ниться, пробовать что-то новое, 
даже если не сразу получается. 
Иногда через синяки, боль и сле-
зы. Мама и бабушка это понима-
ют, относятся к Анне как к обыч-
ному ребенку, даже купили ей 
ролики и велосипед, пусть про-
бует кататься, тренирует ноги.

– Нам поздно поставили ди-
агноз ДЦП, – рассказывает ба-
бушка Надежда Вальтеровна, 
учитель начальных классов. – 
Анечке было уже два года, а она 

не могла ходить, переступала 
на носочках в ходунках, падала, 
ревела. Мы поднимали и сно-
ва ставили на ножки, не носи-
ли на руках, заставляли делать 
шаги, ходить. Может, поэтому 
у Анны упрямый характер, всег-
да старается своего добиться.

Видно, не зря Анна провела 
детство в ходунках, старт на бе-
говелах (трехколесный велоси-
пед без педалей) принес побе-
ду на скоростной дистанции. 

Сегодня Анна тренируется 
два-три раза в неделю. Тренер 
отмечает у юной спортсменки 
продвижение вперед, улучше-
ние физических и скоростных 
показателей. Анна успешно ос-
ваивает технику толкания ядра, 
метания диска левой рукой под 
руководством тренера Сергея 
Николаевича. На будущее нуж-
но поработать над концентра-
цией внимания, умением на-
строить себя перед стартом. 

Хозяюшка за чаем показыва-
ет мне спортивные награды, ак-
куратно складывая их в пласти-
ковую папочку. Самая дорогая 
из них – последняя, серебря-
ная медаль с первенства Рос-
сии. Дорогая не по стоимости, а 
по вложенному труду: шесть лет 
Анна тренируется в секции лег-
кой атлетики, учится побеждать 
себя. На шорох грамот заглянул 
на кухню любопытный кот Ко-
кос, любимец семьи. А вслед за 
ним пришли разведать обста-
новку два младших брата – Ар-
тем и Егор. В дружной много-
детной семье все отвечают друг 
за друга, стараются помочь. 

  – Какая у меня мечта? – пе-
респрашивает мой вопрос Анна. 
– Хорошо окончить школу, по-
лучить профессию, попасть на 
соревнования и победить. 

И глядя, как Анна серьез-
но, по-взрослому задумывает-
ся о будущем, уверена: ее меч-
ты обязательно сбудутся.

Надежда ИВАНОВА

О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

МАМА ЛЕНА
На базе Юго-Камского ВОИ вот уже три года существует группа инициативных родителей детей 

с инвалидностью и ограниченными возможностями здоровья
Коллектив называется «Посиделки у 

Еленки». Занятия проводит Елена Вла-
димировна Ульянова, педагог, логопед, 
многодетная мама и просто хороший че-
ловек. 

Елена Владимировна собирает актив-
ных и заинтересованных мам с детьми в 
своей квартире, и квартира превращается 
в творческую мастерскую. Чего там только 
ни творят и ни вытворяют: мыло варят, ри-
суют, лепят, готовят, стихи читают, играют, 
отмечают дни именинников. Творческий 
квартирник проводят по выходным. Здесь 
не делят детей на детей с инвалидностью 
и без. Дети и мамы дружны независимо от 
статусов. Все занятия бесплатны, только 
материалы для творчества приобретают-
ся вскладчину.  Дети принимают участие в 
конкурсах рисунков, занимают призовые 
места. А еще дети мамы Лены очень любят 
путешествовать. Правда, поездки до Пер-
ми и стоимость билетов на мероприятия 
в целом бьют по карману. Поэтому Елена 

Владимировна подбирает такие ме-
ста, куда можно сходить бесплатно, 
либо договаривается с организато-
рами на скидку или спонсорскую по-
мощь.

«Выезжаем на представления в 
цирк, театры. Были на экскурсии в 
картинной галерее. Недавно посети-
ли выставку роботов в г. Перми. Так-
же любим активные мероприятия. 
Ездили в Каменный город. Были в го-
стях у енотов в «Енотодоме». Окуну-
лись в прерии, познакомились с бы-
том и жизнью индейцев, там нас уго-
щали национальными блюдами, по-
или очень вкусным чаем, посети-
ли индейскую деревню «Дети Ве-
тра».  По приглашению фонда «Кра-
ски жизни» ездили в п. Сылва на но-
вогоднее представление. А еще у нас 
был поход в гости к кузнецу Сергею 
Гарлалыку, который показал нашим 
парням, как разжигается горн, как 

работать на наковальне, каждый маль-
чишка подержал в руках молот, наши 
парни своими силами, под чутким руко-
водством кузнеца выковали нож. 

Незабываемое впечатление на нас 
произвела поездка в частный парк «Же-
бревель», хочется сказать большое спаси-
бо хозяину – Герасиму Петровичу – за го-
степриимство. Также через газету хотим 
поблагодарить библиотекарей Юго-Кам-
ской детской библиотеки, а именно Ната-
лью Бочкор и Ольгу Пермякову за беседы, 
игры, мастер-классы, которые они прове-
ли для наших детей. Отдельное спасибо 
хочется сказать Татьяне Николаевне Ши-
ловой за показы очень интересных и по-
знавательных фильмов. Также мы стара-
емся привить детям интерес к спорту. 

Весной к нам приезжал Сергей Еки-
менко и провел мастер-класс по игре но-
вус. Любим выбираться на природу, хо-
дить в походы. Вот так мы живем…»

 Елена УЛЬЯНОВА

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ВЕСТИ С МЕСТ 
пос. ЮГО-КАМСКИЙ

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

ЛЮДИ 
С ИНВАЛИДНОСТЬЮ 
ГЛАЗАМИ РОССИЯН

Всероссийский центр изу-
чения общественного мнения 
(ВЦИОМ) представил данные 
опроса россиян об их отноше-
нии к людям с инвалидностью. 
Большинство россиян нормаль-
но относятся к людям с инва-
лидностью и не ощущают при 
встрече с ними дискомфорт, не-
удобство или неловкость.

В опросе приняли участие 
1600 россиян в возрасте от 18 
лет. Большинство участников 
опроса (74%) заявили, что не 
ощущают при встрече с людьми 
с инвалидностью дискомфорта, 
неудобства или неловкости. 21% 
опрошенных признались, что 
такие ощущения у них бывают.

Участников опроса попроси-
ли ответить на вопрос, где, по их 
мнению, чаще всего работают 
люди с инвалидностью. Ответы 
на этот вопрос распределились 
следующим образом: работа-
ют в IT-сфере (8%); занимаются 
рукоделием (7%); работают уда-
ленно (6%); работают в торговле 
(5%); работают портными (4%); 
изготавливают вещи хендмейд 
(4%); занимаются сборкой дета-
лей (4%); работают в сфере об-
разования (4%); другие профес-
сии (менее 3%).

Большинство респондентов 
(71%) положительно относится к 
тому, что люди с инвалидностью 
могут работать в сфере услуг, где 
они непосредственно предостав-
ляют услуги потребителям. 4% 
относятся к этому с насторожен-
ностью. Более трети опрошенных 
(34%) отметили, что за последние 
2-3 года покупали товары или по-
лучали услуги, произведенные 
людьми с инвалидностью.

Большинство участники 
опроса считает, что целенаправ-
ленно покупают товары и услу-
ги, произведенные людьми с ин-
валидностью, прежде всего, для 
того, чтобы поддержать их (65%) 
и представляющие их организа-
ции (37%), 24% – из сочувствия, 
потому что нравится товар – 
15%, по причине более высоко-
го качества таких товаров – 15%.

Лишь 8% опрошенных зна-
ют, где можно приобрести то-
вары, произведенные людьми с 
инвалидностью, 15% что-то слы-
шали об этом, но не знают на-
верняка. 76% не знают, где ку-
пить такие товары.

Как показали результаты 
опроса, имея выбор между то-
варами одинакового качества и 
цены, 47% россиян предпочли 
бы товар с маркировкой о том, 
что он произведен людьми с ин-
валидностью, 1% выбрали бы 
товар без маркировки, а 49% не 
стали бы учитывать такую мар-
кировку при выборе. 

www.dislife.ru

Анна Новикова – красавица и будущая чемпионка

Секция легкой атлетики под руководством заслуженного 
тренера России Татьяны Лодочниковой приглашает спортив-
ных, трудолюбивых и ответственных ребят с ПОДА для заня-
тий спортом на стадионе «Прикамье».

Телефон для связи 8-912-88-38-980.
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О, СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

С 16 по 18 июля 
в Перми прошёл 

межрегиональный 
турнир 

по настольной 
игре новус. 

Участие в нём 
приняли команды 

из Перми, Чусового, 
Добрянки, 

Краснокамска, 
Санкт-Петербурга,  

Удмуртии
Честно говоря, когда дали 

задание осветить данное ме-
роприятие, об этой игре  я во-
обще понятия не имела. Обра-
тившись к всезнающему Ин-
тернету, узнала, что игра но-
вус имеет уже очень давнюю 
историю – аж с 1925 года. А за-
везли ее из английских портов 
прибалтийские моряки: там их 
коллеги играли в небольших 
кабачках в похожую игру. 

В первые годы становления 
этого вида спорта единых пра-
вил не было. По одним прави-
лам, выигрывал тот, кто за огра-
ниченное время забивал боль-
ше пешек в лузы, по другим – 
кто забивал все пешки за мень-
шее количество ударов. Еди-
ные правила игры впервые по-
явились в Латвии лишь в 1932 
году, и стали ее называть двоя-
ко – новус, или «корона». Впро-
чем, второе название не при-
жилось. Тем более сейчас, ког-
да оно созвучно с известным 
вирусом. 

Лишь в 2008 году была соз-
дана международная федера-
ция новуса FINSO, а спустя че-
тыре года в нее входили уже 
шесть стран: Беларусь, Герма-
ния, Латвия, Россия, Украина, 
Эстония. 

Впрочем, подробности об 
истории  игры можно прочи-
тать в газете «Здравствуй!» от 
13 апреля 2021 года, а моя зада-
ча сегодня – рассказать о состо-
явшемся турнире  по новусу.

Происходило все на берегу 
Мулянки. Несмотря на прекрас-
ную погоду, в шатре. Как ока-
залось впоследствии, поступи-
ли правильно: солнечную по-
году быстро сменил накрапы-
вающий дождь. Впрочем, на-
строения игрокам он нисколько 
не испортил, более того, обра-
довал: бесконечная жара всем 
уже порядком поднадоела, о 
дождике мечтали все без ис-
ключения участники игры.

Открывая мероприятие, 
председатель ПКО ВОИ На-
дежда РОМАНОВА отмети-
ла, что игра новус способству-
ет сплочению и объединению  
людей из разных регионов:

– Мы очень рады видеть 
на пермской земле участников 
турнира, рады, что они, невзи-
рая на непростую нынешнюю 
ситуацию, оказались легки-
ми на подъем и приехали к нам 
из других территорий.  Жела-
ем участникам турнира новых 
побед, новых знакомств, совер-
шенствования в игре. Надеюсь, 
такие встречи будут прохо-
дить у нас регулярно!

Участников турнира при-
ветствовал также депутат го-
родской думы Василий КУЗНЕ-
ЦОВ:

– Люди на самом деле все 
разные, они могут отличать-
ся по весу, цвету кожи,  ходить 
сами или сидеть в колясках, за-
ниматься разными делами. Но 
вот эта игра новус – мне ка-
жется, она для всех, в нее мо-
гут играть абсолютно все, не-
зависимо от вышеперечислен-
ного. Значит, она может слу-
жить объединяющим началом, 
и мы должны ее обязательно 
развивать. А я готов поддер-
живать эту игру и людей, ко-
торые принимают в ней уча-
стие. 

Президент Федерации 

спортивного новуса инвали-
дов России и Санкт-Петербурга 
Игорь ЛЕБЕДЕВ сообщил, что 
эта игра получила распростра-
нение в нашей стране не так уж 
давно – с 1999 года. По его сло-
вам, играть в новус на возду-
хе, конечно, не рекомендуется, 
потому что столы разбухают и 
фишки по ним плохо скользят:

– Тем не менее мы решили 
попробовать играть на возду-
хе, хоть и в шатре, и надеем-
ся, что все у нас получится! Ко-
нечно, до пандемии участников 
было гораздо больше, сейчас их 
поубавилось. Встречаться  нам 
очень важно: поделиться опы-
том, перенять новую тактику, 
позиции, мышление, показать 
свой класс. 

Беседовать с участниками 
турнира приходится во время 
игры, понимая, конечно, что от-
влекаю их, не даю сосредото-
читься, но иначе никак. Сергей 
ХЛОПОТНЕВ – тоже  из Санкт-
Петербурга. Играет уже почти 10 
лет. Считает, что в этой игре важ-
но рассчитывать не только фи-
зическую силу, но и геометрию:

– Все это нужно соединить 
с воображаемой линией, что-
бы все точно совпало. Правда, 
не всегда это получается, но я 
стараюсь, мне это очень инте-
ресно. В новус могут играть и 
здоровые люди, и инвалиды, мы 
можем играть на равных, об-
щаться, делиться информаци-

ей. Здесь нет разделения, и это 
важно. Я также люблю дартс. 
Занимаюсь резьбой по дереву, 
одно время изготавливал пле-
теную мебель. 

Желаю моему собеседни-
ку успехов, победы и иду отвле-
кать других участников турни-
ра. 

Пермяк Андрей Шумков, ко-
торый увлекся новусом полто-
ра года назад, считает, что в этой 
игре нужно иметь глаз-алмаз: 
чуть ошибся – и проиграл. Два 
раза в неделю ездит на Дан-
щина, 7, тренируется. Бывший 
штангист, он считает, что тре-
нировки должны быть регуляр-
ными, нельзя давать себе спу-
ску. Поэтому решил сам смасте-
рить себе стол для игры дома.  
Купил все необходимое, отшли-
фовал, сделал фишки, кий. Сей-
час играет вместе с 16-летним 
сыном, с его друзьями. Устал – 
посмотрел передачи, почитал. 
Потом опять готов встать к сто-
лу, взять кий, раскинуть фишки, 
напрячь извилины.

В основном, конечно, нову-
сом увлекаются мужчины. Тем 
интереснее было пообщаться 
с любительницей этой игры – 
Надеждой КАРИХ из села Яган-
Докья, Удмуртия. Занимаясь 
новусом на протяжении шести 
лет, она считает, что эта игра 
очень увлекательная:

– Здесь нужно думать, а 
не просто кием бить. Это, по 

сути, математическая игра. 
Дома почти каждый день хо-
дим вместе с сестрой на тре-
нировки. Есть команда своя – и 
девушки, и мужчины. Пытаем-
ся привлекать новых участни-
ков, хотя некоторые считают 
новус детской игрой. Но нам 
так не кажется – это очень 
серьезная игра!  Радует, что 
школьники к нам приходят за-
ниматься. В общем, эта игра 
приобретает все большую и 
большую популярность. С удо-
вольствием езжу на турниры 
по новусу: это возможность со-
вершенствоваться в игре, об-
щаться с людьми. К сожале-
нию, во время нынешнего тур-
нира программа очень плот-
ная, почти нет времени вые-
хать в город. Но и здесь, на бе-
регу Мулянки, нам очень инте-
ресно: обсуждение игры, обще-
ние, шашлык, лагман, песни, все 
очень здорово!

В турнире приняли участие 
26 человек из разных регио-
нов России, а если бы не ситу-
ация с Covid-19, то приехали 
бы гораздо больше участни-
ков, констатирует координа-
тор ПКО ВОИ по новусу Сергей 
ЕКИМЕНКО:

 – К примеру, из Чусового на-
меревалась приехать команда, 
но возникли проблемы с  транс-
портом. Многие из тех, кто все-
таки сумел доехать до нас, – 
участники всероссийских сорев-
нований. Одним словом, собра-
лись очень сильные игроки. От-
мечу также, что мы ведем боль-
шую работу, привлекая к нову-
су как можно больше желаю-
щих присоединиться к ней. Про-
водим мастер-классы в терри-
ториях, рассказываем об этой 
игре. Она помогает социализи-
роваться,  позитивно общаться, 
объединяться, быть ближе друг 
к другу. И мы видим, что инте-
рес к игре растет постоянно. К 
сожалению, не у всех есть инвен-
тарь, а у кого он есть, те присо-
единяются. Начали играть в Со-
ликамске, Березниках, Лысьве, 
Чусовом, надеемся, этот список 
будет расти.

Отметим, что победителя-
ми турнира в личных встречах 
стали Андрей Петров, Рамиль 
Альмухаметов и Ришат Фай-
зутдинов – все трое из Можги.  
Первое место среди женщин 
завоевала пермячка Ольга Глу-
хова.

 В парных встречах побе-
дили Рамиль Альмухаметов и 
Надежда Карих, Андрей и Та-
тьяна Петровы, Егор Алимов 
и Сергей Екименко. Поздрав-
ляем!

Ирина ГИЛЁВА

ЗДЕСЬ НУЖЕН 
ГЛАЗ-АЛМАЗ!

ШКОЛА 
ЧЕМПИОНОВ

История развития адап-
тивной физической культуры 
и спорта среди детей-инвали-
дов в Прикамье ведет отсчет с 
2001 года, когда впервые был 
организован и проведен I фе-
стиваль спорта детей-инва-
лидов Пермской области, по-
священный Международному 
дню защиты детей под деви-
зом: «Спорт – он лучший друг 
твой навсегда!» 

Соревнования состоялись в 
Перми на стадионе «Юность», 
в них приняли участие 34 ре-
бенка-инвалида с синдромом 
Дауна. Вместе с ними в сорев-
нованиях прияли участие око-
ло 70 детей из детских садов 
города Перми.

Это было первое совмест-
ное спортивное мероприятие 
для здоровых детей и детей-
инвалидов, которые сейчас на-
зываются инклюзией. Тогда 
мы еще не знали, что такие со-
вместные мероприятия будут 
называться этим словом.

На первом фестивале дети 
соревновались в беге, прыж-
ках с места, прыжках в длину с 
разбега, метании мячей. После 
соревнований для детей был 
организован концерт.

С 2001 года детский фести-
валь спорта стал проводить-
ся ежегодно и с каждым годом 
набирал обороты. Во-первых, 
были включены новые меди-
цинские группы детей-инва-
лидов: дети с нарушением зре-
ния, слуха, поражением опор-
но-двигательного аппарата. 
Во-вторых, увеличивалось ко-
личество спортивных дисци-
плин. В-третьих, расширялась 
география участников.

За двадцать лет популяр-
ность фестиваля спорта для 
детей-инвалидов выросла в 
сотни раз! Так, 1 июня 2021 года 
в XXI Фестивале спорта детей-
инвалидов Пермского края 
приняли участие 347 детей-ин-
валидов в возрасте от 7 до 17 
лет из 24 муниципальных рай-
онов Прикамья. Сегодня дет-
скому фестивалю спорта есть 
чем гордиться. 

Маленькими детьми приш-
ли на  фестиваль спорта и че-
рез несколько лет тренировок 
стали выдающимися спорт-
сменами Пермского края и ми-
рового уровня десятки ребят. 
Самые именитые:

 Крыжановский Тарас – за-
служенный мастер спорта Рос-
сии, 3-кратный чемпион Пара-
лимпийских зимних игр по лы-
жам и биатлону;

 Легостаев Александр – за-
служенный мастер спорта Рос-
сии, чемпион Европы по бочча;

 Торсунов Евгений – заслу-
женный мастер спорта России, 
рекордсмен мира по прыжкам 
в длину, чемпион мира по лег-
кой атлетике;

 Порошин Андрей – мастер 
спорта России, рекордсмен Ев-
ропы, бронзовый призер чем-
пионата мира по легкой атле-
тике;

Липатникова Галина – ма-
стер спорта России междуна-
родного класса, рекордсмен-
ка Европы по толканию ядра, 
чемпионка Европы по легкой 
атлетике и другие.

Трое из этого списка: Лего-
стаев Александр, Торсунов Ев-
гений, Липатникова Галина в 
составе паралимпийской де-
легации Российской Федера-
ции примут участие в XVI Па-
ралимпийских летних играх 
2020 года в г. Токио (Япония), 
которые состоятся в период с 
24 августа по 5 сентября 2021 
года.

 
Татьяна ТРЕТЬЯКОВА, 

РО ООО «ВФСЛ с ПОДА» 
в Пермском крае

Андрей Шумков за игрой

Надежда Карих – победитель
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НАМ ПИШУТ

ТУРИЗМ – ЭТО ЗДОРОВО!
Мы все любим отдыхать. 

Одна из самых распростра-
ненных форм отдыха – это ту-
ризм. Туризм прекрасен тем, 
что каждый находит в нем то, 
что хочет. Кому-то нравятся со-
ревнования, возможность ис-
пытать себя на прочность. Кто-
то любит посидеть у костра, 
приготовить вкусный обед. А 
есть те, кто наслаждается вод-
ной гладью реки, бескрайними 
лесными просторами или гор-
ными вершинами.

В конце июля на берегу 
Камы в микрорайоне Новый 
Крым Кировская районная ор-
ганизация ВОИ города Пер-
ми провела туристический 
слет «Туризм – путь к здоро-
вью», который стал победи-
телем конкурса проектов под-
держки локальных инициа-
тив социально ориентирован-
ных некоммерческих органи-
заций города Перми в номи-
нации «Общественные иници-
ативы». 

Районное общество инва-
лидов не первый год органи-
зует свой турслет. Сначала это 
были дружеские встречи на бе-
регу Камы – проводила их по-
четный член общества инва-
лидов Александра Федоровна 
Саврун. Именно на природе по-
настоящему открывались та-
ланты. Участники встречи чи-
тали стихи известных авторов и 
собственного сочинения. Мно-
гие делились своими рецепта-
ми домашних заготовок и уго-
щали ими. Но самым любимым 
было пение хором под акком-
панемент баяна, который всег-
да брали с собой. Пели песни о 
красоте родного края, о друж-
бе и любви. На такие встречи 
приезжали инвалиды из других 
районов, популярность отды-
ха на берегу реки росла с каж-
дым годом.

Организаторы не стали 
останавливаться на достигну-
том: к художественной самоде-
ятельности добавили спортив-
ные соревнования с туристиче-
ским уклоном.

Например, кто быстрее по-
ставит палатку, правильно обу-

строит место для костра, прой-
дет полосу препятствий. Вот где 
можно развернуться, попробо-
вать свои силы молодым и ак-
тивным ребятам!

– Наша задача – привлечь 
молодых инвалидов к актив-
ному отдыху, – рассказыва-
ет председатель Ольга ТИМО-
ФЕЕВА. – Конечно, можно си-
деть дома у компьютера и ру-
гать общество. Но наши ребя-
та выбрали для себя иной путь. 
Они активны, жизнерадостны, 
очень любят соревноваться на 
природе. Проведение местно-
го турслета – добрая тради-
ция районного общества инва-
лидов. 

Перед тем как провести 
соревнования, группа моло-
дых активистов очистила бе-
рег и площадку. Экологиче-
ский десант убрал сломанные 
ветки, собрал мусор и стек-
ла в пакеты: место для сорев-
нований должно быть безо-
пасным. В этом году с мешка-
ми для мусора и хозяйствен-
ным инвентарем помог ТОС 
«Новый Крым». Заранее были 
приготовлены аптечка и ме-
сто для личной гигиены с умы-
вальником.

В назначенное время все 

участники слета «Туризм – путь 
к здоровью», а это более 60 че-
ловек, собрались на поляне у 
берега Камы, несмотря на то, 
что накануне прошел сильный 
ливень. Сразу видно: настоя-
щие туристы, суровыми усло-
виями их не напугать. 

После построения и напут-
ственных слов ведущая Оль-
га Богатырева разделила всех 
участников на несколько ко-
манд, и туристическая эстафе-
та началась.

Сначала бег с мячом, сорев-
нование на меткость в кольце-
бросе и дартсе. Далее – слож-
нее: вязание туристических уз-
лов, установка палатки. Азарт и 
положительные эмоции цари-
ли на спортивной поляне. По-
бедители и участники поощ-
рялись сладкими призами, а 
во время перерыва спортсме-
ны могли размяться с обручем. 
Оказывается, размер талии во-
все не влияет на скорость дви-
жения обруча и количество 
оборотов! 

На живописной полянке все 
желающие могли поучаство-
вать в художественной самоде-
ятельности, спеть песню вместе 
с хором «Лада» районного об-
щества инвалидов. Баянистка 

Ангелина Мальцева играла на 
инструменте с особым настро-
ением, исполнив репертуар от 
русских народных до современ-
ных песен.

По окончании спортивно-
развлекательных мероприя-
тий участникам был предло-
жен горячий обед: вкусный 
плов, овощи и сардельки. По-
вара постарались на славу. Не-
сколько килограммов плова 
с огромным аппетитом были 
съедены за полчаса. Многие 
приходили к костру за добав-
кой. А сладкоежки после сыт-
ного и очень вкусного обеда 
лакомились арбузом и ябло-
ками.

Только ближе к вечеру 
участники турслета стали орга-
низованно расходиться. Мно-
гие выражали слова благодар-
ности в адрес актива Кировской 
районной организации ВОИ: 
«Туризм – моя жизнь! Мы лю-
бим туризм!» – дружно сканди-
ровали участники местного по-
хода. Как хорошо, что на све-
те есть лето, друзья, спортив-
ные состязания, которые объе-
диняют всех стремлением к по-
беде и дарят радость, здоровье 
и красоту!

Надежда ИВАНОВА

ХОЧУ ПОДЕЛИТЬСЯ

ЛЕТО – ЭТО МАЛЕНЬКАЯ ЖИЗНЬ 
В одной из песен Олега Митяева есть строчка, которая прекрасно описывает лето, 
и ведь с тем, что это маленькая жизнь, не поспоришь! Потому как именно летом,  в 
пору природного расцвета, нам наконец удаётся завершить все дела, и появляется 

возможность продумать детали отпуска

ВЕСТИ С МЕСТ
КИРОВСКОЕ РОИ ВОИ Вера ХАЗИЕВА 

из  Краснокамска, 
участница параслёта, 
прошедшего в июне 

в Чернушке, 
поблагодарила хозяев 

за тёплый приём 
стихотворными строками

СПАСИБО, 
ЧЕРНУШКА!

Нам опять не сидится,
Мы снова в пути,
Нас автобус везет на турслет.
За спиной у друзей
Словно крылья растут:
Знаем точно, 
что здесь нас ждут!
Рады встрече опять!
Пусть жара – ведь июнь.
Но готовы на старт, 
как всегда.
Ставим лагерь: 
костры, бивуаки, шатры–
Целый город стоит у пруда!
Мы встречаем друзей 
со всех волостей
Нам два года всем 
ждать довелось.
Мы приветствуем всех,
И приветствуют нас –
Много лет 
это так повелось.
Поднимается флаг.
И напутствий слова,
Пожелание  всем победить!
Каждый верит в
команду свою
И даже в себя. 
Значит, всем здесь 
призерами быть!
Нам запомнится все:
И визитка, и старт
На сложнейшую турполосу.
И стрельба, и канат, 
и метанье мяча,
И веселые  старты в лесу.
Ну а сколько эмоций 
получим мы все
От капустников 
разных команд,
И, конечно же, 
в песнях у костра
Проявили такой талант,
Что запомнится слет нам 
На целый год.
Будем ждать 
новых встреч через год,
Впечатленьями жить, 
вспоминать
Каждый миг
Будет весь 
спортивный народ!
А хозяевам – 
наш респект говорим!
Чернушинцы, вы молодцы!
Говорим, что нам было 
у вас хорошо!
Спасибо вам от души!
Вот финал. Награждение.
А мы грустим,
Что пришло 
окончание слета.
Расставаться пора,
Ну а нам, как всегда,
Уезжать домой 
неохота. 

Кто-то постоянно выбирает для этого 
новую точку на карте, а кто-то приезжа-
ет в уже родное, полюбившееся место. 
На мой взгляд, у каждого из нас есть лю-
бимый уголок, куда хочется вернуться, и 
сегодня я расскажу вам о своем, волшеб-
ном. 

В дошкольном возрасте мне посчаст-
ливилось побывать на одном из курор-
тов Пермского края. Место с мягким кли-
матом, расположенное на юго-запад-
ном склоне Уральского хребта. Благода-
ря тому, что санаторий находится вдали 
от крупных городов с их шумом, суетой 
и грязным воздухом, отдыхающие про-
звали его южной здравницей, и могу за-
верить от лица всех посетителей, сдела-
ли это совершенно  не зря! Та поездка по-
зволила мне не только значительно улуч-
шить состояние здоровья, но и состави-
ла, пожалуй, самую приятную картину 
детства.

Прошло, наверное, лет двадцать, а 
след, оставшийся в сердце, так и не по-
мерк, память осталась такой же тонкой, 
что позволяет мне свободно окунуться в 
воспоминания, самым ярким из которых 
оказывается подъем на высочайшую точ-
ку Суксунского района Пермского края – 
гору Городище. Место, откуда открывает-
ся живописный, захватывающий дух вид 
на всю ближайшую территорию. Даже не-
щадно бьющий в лицо ветер не испортил 
впечатление от этого приключения!

Деревья в лиственной роще, хвойный 

аромат в сосновом бору, поход в Кунгур-
скую ледяную пещеру, первое и, я наде-
юсь, не последнее катание на лошади вы-
зывают ностальгию по детству – по тому 
волшебному времени, когда, как в пес-

не поется, каникулы были без гаджетов, 
без игр в телефоне, без плазменной па-
нели на стене. Времени, когда, чтобы по-
знакомиться, достаточно было просто 
предложить: «А давай с тобой дружить?» 
Времени, когда проблемой стал нере-
шенный спор с мальчишкой из-за того, 
кто будет первым свистеть на площад-
ке, находящейся рядом с одним из кор-
пусов, в котором расположились отдыха-
ющие.  Сейчас это кажется смешным, но 
я бы действительно не отказалась вер-
нуться в те две недели своей жизни. А 
еще  – непременно обменялась бы кон-
тактами с людьми, с которыми неплохо 
общалась за время поездки. Жаль, что на 
данный момент связь с ними не восста-
новить. Хотя кто знает, может, увидим-
ся когда-нибудь? Я была бы этому очень 
рада, правда.

А в заключение я бы хотела узнать у 
нашей уважаемой аудитории следую-
щее: есть ли у вас то место, куда так хочет-
ся вернуться, или, наоборот, место меч-
ты? То самое, где хочется остаться про-
сто так. Расскажите об этом, пожалуйста! 
И пусть ваше лето будет наполнено ярки-
ми красками, трогательными эмоциями, 
незабываемыми встречами с теми, кто, 
возможно, по каким-то причинам далек, 
но на самом деле очень близок. С теми, с 
кем можно поговорить о чем-то глубоком  
и, смеясь, вспомнить светлое прошлое. С 
теми, с кем можно отдохнуть душой...

Анна ЧУДИНОВА
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межрегионального литературного конкурса «Стихия Пегаса» в 2014-м и 2015 годах 

А ЧТО ИЗ ВАШЕГО 
ОКОШКА?

Глава из книги «Наперегонки с ветром...»
Принято считать, что жизнь нашего 

брата бедна впечатлениями, которые ча-
сто ограничиваются лишь происходящим 
за окном. А если это окно на седьмом эта-
же, что можно увидеть, кроме скучных 
крыш пятиэтажек да верхушек деревьев? 
Однако иногда случается наблюдать ин-
тересные сюжеты, хотя бы даже из жиз-
ни птиц. Как-то я заметила на крыше во-
рону, которая была занята тем, что само-
забвенно долбила пакет из-под майоне-
за, надеясь добраться до его остатков. 
Свою добычу она наверняка прихватила 
из ближайших мусорных бачков. Видимо, 
«каркуше» приглянулся продукт, потому 
что впоследствии она неоднократно по-
вторяла свое действо все там же, на кры-
ше. И когда, выбрав погожий день, туда 
поднялись рабочие-ремонтники, забав-
но было наблюдать, как они, застыв над 
разбросанными пакетами, скребут за-
тылки, соображая. При этом ход их мыс-
лей был предположительно такой: «Кто 
оставляет кучу бутылок в подворотне – 
это понятно, но кто мог объедаться майо-
незом на крыше?!»

В другой раз я с интересом наблюда-
ла, как все те же вездесущие вороны вы-
гоняли со своей территории коршуна, за-
блудившегося в городских просторах. 
Они, как конвоиры, вели его к городской 
окраине, периодически подгоняя тычка-
ми, одна – бросаясь снизу, другая – пики-
руя сверху. Сильная птица была вынужде-
на подчиниться «плебеям». Сработал не-
гласный закон жизни: количество победи-
ло качество.

Несколько раз ясным осенним днем мне 
повезло увидеть из окна медленно тающий 
клин в небе, уносящий вдаль загадку: «Что 
зовет их в дорогу? Куда они летят? Все ли 
доберутся?..»

Сегодня прохладный, но солнечный 
день. Повоевав с тяжелой дверью подъ-
езда, наконец оказываюсь на улице и, как 
уставший узник бетонных застенков, раду-
юсь нахлынувшему простору. Моя цель – 

лавочка: доска на двух чурбанах. Она, к 
счастью, свободна. Скорее плюхнуться на 
нее и застолбить.

Слепящую яркость солнечных лучей 
приглушает березовая листва, шумящая 
над головой. Хорошо сидим.

Мимо меня, задрав хвост, прошество-
вал большущий рыжий кот. Его прогули-
вает пожилой прихрамывающий мужчи-
на. Впрочем, кто кого выгуливает? Марш-
рут выбирает кот. Презрев дорожки, он 
предпочитает пересеченную местность, 
ведя за собой покорного хозяина, споты-
кающегося о кочки в траве и путающего-
ся в кустах. Вдруг кот испуганно присел 
– во двор въехал фургон. Остановился у 
торгового киоска. Выскочившие из него 
двое работников бойко принялись за 
разгрузку, следуя указаниям хозяина-ар-
мянина. Железный лязг заглушил все. То-
щий дворник-узбек, как мул, тянул свою 
тележку с мусором. А немного поодаль 
сосредоточенно клали асфальт рабочие-
таджики.

Местная же славянская братия, со-
бравшись за криво сколоченным столом, 
сервированным бутылками и пластико-
выми стаканчиками, возмущенно матери-
лась по поводу несправедливого устрой-
ства жизни.

А на дорожке рядом с маленькой ста-
рушкой-норушкой показался добрый мо-
лодец. В ее руках – увесистая сумка, парни-
ще размахивает легким пакетом. С детства 
бабушка неотлучно сопровождала вну-
ка по причине его слабого здоровья. Вну-
чок давно вырос в крупного детину, но, по-
хоже, оба не заметили этого. Так до сих пор 
и ходят вместе. Прошли мимо меня, о чем-
то споря.

Вслед за ними неверной походкой 
сосредоточенно идет молодая женщи-
на. Взгляд остекленелых глаз блуждает. 
Сквозь еще миловидные черты уже про-
ступают признаки распада. Еще прилич-
ная одежда обвисла на исхудавшем теле. 
Могла бы быть красивой. Руки, ноги – все 

на месте. Но внутри что-то необратимо 
сломлено.

Днем, когда трудоспособная часть насе-
ления находится на рабочих местах, город 
принадлежит пенсионерам, инвалидам и 
асоциальным элементам.

– Можно присесть, не помешаю? – раз-
далось откуда-то сбоку. 

Пожилая женщина с палочкой грузно 
опустилась рядом, примостив тут же наби-
тую матерчатую сумку.

 – Устала с непривычки, – перевела она 
дух, – месяц из дома не выходила. Догово-
рилась с продавщицей, – она махнула в сто-
рону торгового киоска, – она мне продукты 
на дом носила. Да что-то цены стали зади-
рать. Теперь вот полегчало – сама хожу. 

Помолчали, да расспросы начались: «На 
кого квартира записана?» Видит, что одна 
живу…

Внимание наше отвлек все тот же ры-
жий кот на поводке, который принялся те-
реться о ногу случайной знакомой. Она 
погладила его рыжую голову.

–…Сын у меня и дочь. Дочь в другом 
городе живет, а сын пьет, – женщина без-
надежно махнула рукой. – Ладно, надо 
идти.

Я проводила взглядом медленно удаля-
ющуюся спину и тоже поднялась. Напуган-
ные голуби, разбегаясь, демонстрировали во 
всей красе покалеченные лапки с обрывка-
ми ниток – дело рук человеческих – или изу-
веченные морозами. Один голубь был совсем 
без лапок и ковылял лишь на «палочках».

У подъезда – парочка. Молодые, краси-
вые, как со страницы глянцевого журнала, в 
постановке ног – балетная выправка. Про-
ходя мимо, случайно цепляю ухом обрыв-
ки фразы, оброненной девушкой: «…такая 
вчера у меня истерика была…» Господи, им-
то о чем страдать? 

Снова битва с дверью. Домой! Спрятать-
ся в бетонных застенках.

Вот такие реалити-шоу о жизни птиц и 
людей. Такие впечатления. А что видно из 
вашего окна?..

ТАЛАНТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК 
ТАЛАНТЛИВ ВО ВСЁМ!

Согласимся с мнением 
немецкого писателя Лио-
на Фейхтвангера: «Человек 
талантливый талантлив во 
многих областях».  Талантли-
вый музыкант пишет не ме-
нее талантливые стихи, соз-
дает гениальные живопис-
ные полотна. А талантливый 
писатель может быть наде-
лен не только поэтическим 
даром, но и талантом живо-
писца. Так случилось, к при-
меру, с Михаилом Лермонто-
вым:  он писал пейзажи, ув-
лекался созданием портре-
тов, проявил себя как незау-
рядный карикатурист. 

В этом году Мария Пар-
шакова стала победителем 
конкурса карикатур «Наша 
жизнь и в шутку, и всерьез», 
в котором могли проявить 
свои художественные спо-
собности любители рисун-
ка, читатели газеты «Здрав-
ствуй!». 

Черно-белый рисунок не 
только вызывает улыбку над 
героями, он наделен серьез-
ной мыслью, которая через 
юмор показывает злободнев-
ные проблемы людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. Это стало решаю-
щим фактором для вручения 
ей премии от редакции газе-
ты «Здравствуй!».

В рисунке, словно в тек-
сте, читаются проблемы ин-

валидов, связанные с недо-
ступностью организаций, кото-
рые должны помогать инвали-

дам, но по факту не доступны 
для них. В рисунке прорисова-
на каждая деталь. Карикатура 

дает нам повод не только для 
улыбки, но и для размышления. 

Организаторы конкурса

Мария
ПАРШАКОВА
Пермь

ВЕТЕР 
СТРАНСТВИЙ
Он в окно ворвался поутру,
вздыбив занавески 
синий флаг.
Растревожил сонную нору 
фейерверк 
исписанных бумаг.
От Виджаявада до Перми
он летел, не ведая границ,
наплевав на мнения и СМИ,
гладил он 
бомжей и первых лиц.
Запахи и звуки 
разных стран
похватал, 
не помня мест и дат.
И теперь худой его карман
обронил 
восточный аромат!
Скалы шлифовал, 
пласты крушил,
перепутал сети рыбака.
Теплым феном 
у реки сушил 
толстые медвежьи бока...
Ветер, 
забери меня с собой –
к островам, 
затерянным в морях,
где седой 
всклокоченный прибой
бороду запутал в якорях.
Пригубив для смелости 
«Кагор»,
Я  раскрою  
старый пыльный зонт
И шагну 
с карниза на простор,
Курс держа 
за синий горизонт.

СОСТРАДАНИЕ
Машины, люди-
все снуют.
День втиснут в планы
жизни – в схемы,
неиссякаемы проблемы,
но вечером – 
домой, в уют.
А рядом – 
параллельный мир.
Ограда, церковь, 
ряд из нищих.
У лодок прохудилось 
днище –
Недосягаем 
шумный пир.
Калеке,
что с одной ногой,
в шеренге 
не досталось места.
Как будто из другого теста,
сидит отдельно,
как изгой. 
Лицо обезобразил шрам –
Кем был он 
в недалеком прошлом?
Да разве мало всяких драм
на этом свете 
заполошном?
Натруженные костыли
к стене 
устало прислонились.
Они изрядно потрудились,
пока хозяина вели.
Под боком –
старый пес слепой.
Посажен 
на кусок картона –
Чтоб не студило от бетона.
Шарфом укутан с головой.
Бельмом 
зашторены глаза.
Остались запахи и звуки.
Еду дают – вот эти руки,
А там – чужие голоса.
Если исчезнет состраданье,
Спасет кого-то красота?
Где дар, 
а где лишь подаянье?
В чем истинная высота?
Наш мир 
их выбросил за дверь,
где правит балом 
злая вьюга.
Там обрели они друг друга,
идя сквозь череду потерь.
Запели тихо  струны арф
когда негнущиеся пальцы,
Будто ребенка в одеяльце,
Укутывали 
друга в шарф.
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ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

СПРАШИВАЕТЕ – ОТВЕЧАЕМ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Что за 
«музыка толстых»? 3. Кто, по 
устоявшемуся мнению, открыл 
Америку? 10. Каждый из четы-
рех канонических жизнеописа-
телей Иисуса Христа. 11. Там от-
дыхал душой и телом советский 
отпускник. 12. Емкость средне-
го размера из стекла, керами-
ки или металла, суживающая-
ся кверху, с крышкой; предна-
значена для хранения и транс-
портировки жидкостей (обыч-
но алкогольных напитков). 
15.                     16. Кем был муж Эл-
лочки-людоедки из «Двенадца-
ти стульев»? 17. Народный танец 
кельтских народов, название ко-
торого произошло от древне-
го валлийского и шотландско-
го музыкального духового языч-
кового инструмента. 19. Мно-
гие отмечали талант звукопо-
дражания у этой хищницы, ко-
торая воспроизводила звуки, 
похожие на разные голоса, чем 
приманивала жертву. 21. Пол-
ное имя этого испанского ху-
дожника, которого считают са-
мым необычным в ХХ веке, – 
Сальвадор Доменек Фелип Жа-
синт ...-и-Доменек, маркиз, жена 
его – Елена Ивановна Дьяконова 
(подсказка: она называла себя 
Галой). 22. «В последний раз я 
видел вас так близко – в проле-
ты улиц вас умчал авто. И снится 
мне: в притонах Сан-Франциско 
лиловый ... вам подает манто» 
(А. Вертинский). 23. Элемент раз-
личных конструкций, имеющий 
плоскую форму. 24. ..., или Ба-
нан текстильный, в европейский 
быт это филиппинское растение 
входит с 1768 года, когда испан-
цы организовали его выращива-
ние с целью экспорта волокна. 
27. Эта птица – прирожденный 
рыболов, поэтому она строит 
свои гнезда неподалеку от во-
доемов; также может охотиться 
на мелких птиц, ящериц, змей, 
лягушек, белок, мышей, ондатр, 
детенышей аллигатора, кроли-
ков. 28. Большая группа, собра-
ние кого-либо (книжн. устар.), 
например, ... богатырей. 29. ... (от 
французского – «шайка, банда») 
— группа людей, объединенная 
политическими, экономически-
ми или социальными интереса-
ми, осуществляющая свои ко-
рыстные требования через ин-
ституты и каналы государства. 
31. «Смок и ...» — советский му-
зыкальный приключенческий 
фильм по мотивам произведе-
ний Джека Лондона. 32. Глубо-

кая и длинная впадина на дне 
океана, образуется в результате 
субдукции, то есть продавлива-
ния океанической коры под дру-
гую океаническую или конти-
нентальную кору. 34. «Находка» 
мхатовского режиссера Э. Бо-
якова (как вам известно, в свое 
время засветившегося и в Пер-
ми), шокирующая изысканную 
театральную публику (речь об 
«актрисе»). 36. Немецкий город 
на слиянии рек Рейн и Неккар, 
исторический центр которого 
был построен с перпендикуляр-
ными друг к другу улицами, де-
лящими его на квадраты и пря-
моугольники (отсюда и мест-
ное прозвище города – «ква-
драты»). 38. Перемещение кого-
то или чего-то куда-либо, внутрь 
чего-либо. 40. Знаменитый дач-
ный поселок в 22 километрах 
от Риги, первую дачу в котором 
якобы построил фельд маршал 
Барклай-де-Толли. 41. Пасса-
жирское транспортное сред-
ство типа «Газели». 43. Третий 
муж актрисы Л. Чурсиной (под-
сказка: сын главы СССР). 46. Го-
род с самой высокой «концен-
трацией» мечетей в мире (под-
сказка: находится в Эфиопии). 
47. Финский и российский кино-
актер, лауреат Государственной 
премии РФ за 2003 год в обла-
сти литературы и искусства. 50. 
Всемирно известный частный ... 
Шерлок Холмс. 52. Украинский 
город, в котором во время фа-
шисткой оккупации действовал 
советский разведчик Николай 
Кузнецов. 53. «Если вас одоле-
ет ... и вы захотите увидеть мир», 
обращайтесь в контору Кука, ут-
верждает С. Маршак в стихотво-
рении «Мистер Твистер». 54. По-
строение солдат или лошадей 
по росту в одну линию (устар.). 
55. Не имеющее строгого опре-
деления понятие в астрономии 
и философии, которое делится 
на две принципиально отлича-
ющиеся сущности: умозритель-
ную (философскую) и матери-
альную, доступную наблюдени-
ям в настоящее время или в обо-
зримом будущем – назовите это 
понятие.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Четкое 
произнесение звуков в соответ-
ствии с фонетическими норма-
ми языка. 2. Ученая степень, да-
ющая во Франции право препо-
давать в средней и высшей шко-
лах (подсказка: от французско-
го – «принятый в общество»).  

4. Приплата к установленному 
курсу при продаже ценностей 
на бирже. 5. Товар народного 
потребления Пермского объе-
динения имени Дзержинского 
советских времен. 6. Островное 
государство в Персидском за-
ливе, расположенное на 51 есте-
ственном и 33 искусственных 
островах, сосредоточенных во-
круг одноименного острова, ко-
торый составляет около 83 про-
центов территории страны. 7. 
..., сегодня известная как Звез-
да Давида, имеет очень древ-
нее происхождение, не привя-
занное к конкретной этнической 
общности. 8. ... – умелец, шту-
карь, рукодельник, виртуоз, ма-
стак. 9. Ее можно говорить и го-
родить, она может быть сущей и 
полной. 13. Внебрачный сын им-
ператрицы Екатерины II и Гри-
гория Орлова, родоначальник 
графского рода, генерал-май-
ор (подсказка: родился 11 апре-
ля 1762 года). 14. Группа остро-
вов, расположенных близко 
друг к другу (совсем как в № 6), 
как правило, они имеют одно и 
то же происхождение (матери-
ковое, вулканическое, коралло-
вое). 18. Злодей из романа Жюля 
Верна «Пятнадцатилетний ка-
питан» – кок, оказавшийся бе-

глым каторжником. 20. Специ-
фическая спортивная обувь. 21. 
Документ о вашем обществен-
ном признании (подсказка: мо-
жет быть и о вашем образова-
нии). 25. «Если б я был султан, я б 
имел трех жен и тройной красо-
той был бы окружен, но, с другой 
стороны, при таких делах столь-
ко бед и забот, ах, спаси, ...» (пес-
ня трех холостяков). 26. «Сло-
во, теперь вышедшее из употре-
бления на русском языке; пре-
жде обозначало то же, что от-
пуск, увольнение от должности, 
а иногда — собственно вид на 
увольнение, т. е. то же, что указ 
об отставке» (Брокгауз и Ефрон). 
30. Автомобиль, на котором гла-
ва России приехал на недавний 
женевский форум для встречи 

с президентом США. 33. Одно из 
перевоплощений героя в пове-
сти В. Медведева «Баранкин, 
будь человеком!» 35. Устрой-
ство для проверки докумен-
тов на электронных носите-
лях, например, билетов в обще-
ственном транспорте (подсказ-
ка: от английского — «действи-
тельный, имеющий силу, пра-
вомерный»). 37. Название ше-
стой буквы церковно-славян-
ской азбуки. 38. Портовый го-
род в Выборгском районе Ле-
нинградской области с ориги-
нальным названием (подсказ-
ка: до 1917 года — Тронгзунд, по 
1948 год — Уурас). 39. «Гони лю-
бовь хоть в дверь, она влетит 
в ...» (Козьма Прутков). 40. Кто 
играл Ла Шене в фильмах о че-
тырех мушкетерах Г. Юнгвальд-
Хилькевича? 41.  Полномочный 
представитель Президента РФ 
в Госдуме. 42. Доставление не-
приятностей, страданий в от-
вет на плохое/непотребное/
незаконное поведение/посту-
пок (так в словаре!). 43. Актри-
са, наиболее известная по глав-
ной роли в ситкоме «Одна за 
всех» (подсказка: ее назвали в 
честь часто бывавшей в роди-

тельском доме поэтессы А. Ах-
матовой). 44. Вычурный пово-
рот, неестественное телодви-
жение. 45. Виновник развязы-
вания Троянской войны. 46. Но-
велла О. Генри «Фараон и ...». 48. 
Архитектурный элемент, криво-
линейное перекрытие сквозно-
го или глухого проема в стене 
или пролета между двумя опо-
рами (колоннами, устоями мо-
ста). 49. Международный дого-
вор, соглашение, обычно боль-
шого политического значе-
ния. 51. Двойственное название 
крупнейшей реки Пиренейского 
полуострова объясняется очень 
просто – она протекает по тер-
ритории двух стран, испанская 
часть называется Тахо, порту-
гальская – ...

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Джаз. 3. Колумб. 10. Евангелист. 11. Курорт. 12. 

Жбан.  16. Инженер. 17. Хорнпайн.  19. Гиена. 21. Дали.  22. Негр. 23. Па-
нель. 24. Абака. 27. Скопа. 28. Сонм. 29.  Клика.  31. Малыш. 32. Желоб. 34. 
Бузова. 36. Мангейм. 38. Вход. 40. Дубулты. 41. Микроавтобус. 43. Ан-
дропов. 46. Харар. 47. Хаапасало. 50. Детектив. 52. Ровно. 53.  Скука. 54. 
Ранжир. 55. Вселенная.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дикция. 2. Агреже. 4. Лаж. 5. Бензопила. 6. Бах-
рейн. 7. Гексаграмма. 8. Искусник. 9. Ерунда. 13. Бобринский. 14. Архи-
пелаг. 18. Негоро. 20. Боксерки. 21. Диплом. 25. Аллах. 26. Абшид. 30. 
«Аурус». 33. Бабочка. 35. Валидатор. 37. Есть. 38. Высоцк. 39. Окно. 40. 
Дубровин. 41. Минх. 42. Кара. 43. Ардова. 44. Выверт. 45. Парис. 46. Хо-
рал. 48. Арка. 49. Пакт. 51. Тежу.

ДАВАЙТЕ ВЕРИТЬ В ЧУДЕСА
О чем бы вы спросили...  ангела?

– Расскажи мне о дельфи-
нах, – попросил меня внучатый 
племянник и поверг в некое за-
мешательство

– Почему о них, давай луч-
ше поговорим о попугайчиках! 
– пыталась отшутиться я, что-
бы скрыть от пытливого детско-
го ума свои скудные познания о 
жизни «разговаривающих рыб». 
Но не тут-то было.

– Дельфины красивые, весе-
лые, добрые. Их по телевизору 
часто показывают! Так что рас-
скажи о дельфинах!

Возражать этим аргумен-
там мне было категорически 
нечем, и я дала себе установ-
ку, что я вроде Николая Дроз-
дова – знаток по млекопитаю-
щим рыбам. И что вы думаете? 
Сработала глубинная память. Я 
даже вспомнила, где находится 
институт по изучению морских 
млекопитающих.

Почему-то в этот момент ко 
мне пришла умопомрачитель-
ная идея. Звучит она довольно 
просто: «О чем бы вы спроси-
ли… ангела?» Вот и решила раз-

узнать, что нам всего важнее пе-
ред ликом вечности, о чем бы 
спросили небесного слугу.

Я ожидала всякого, собираясь 
задавать такой вопрос. Что толь-
ко ни приготовилась выслушать в 
свой адрес. Но я ошиблась. Мой 
вопрос принимали с улыбкой, с 
задумчивостью на лице, многие 
переспрашивали вопрос, многие 
искренне удивлялись. И я поняла, 
что люди просто истосковались 
по чуду, по красивой мечте, по 
детским фантазиям, по волшеб-
ной сказке с хорошим концом. А 
ведь для настоящей жизни этого 
порой так не хватает!

Вам не терпится узнать, как 
распорядились вопросом мои 
собеседники? А кто как. Одним 
важна практическая сторона, 
другим подавай чувства, тре-
тьи полезли в мистику, четвер-
тые отшутились, а пятые просто 
растерялись… Проиллюстриро-
вать? Пожалуйста!

Александра (Добрянка) 
спросила: «Какой урожай будет 
в следующем году?». Оно и по-
нятно.

Ведь из-за жаркого лета на 
сельской ниве спеет все сразу, 
мы погрязли в переработке уро-
жая, уже не замечаем друг дру-
га. Перед нами огурцы, кабачки, 
перцы и баклажаны. Мы – стра-
на победившего огорода. 

Молодая девушка Светлана 
из Березников хочет знать, вый-
дет ли она в этом году замуж?  А 
Станислав из Перми поинтере-
совался, поступит он в техникум 
или нет? Представитель старше-
го возраста, пенсионер Сергей 
из Нытвы, спросил: «Когда будет 
достаточно денег?» Понятно, что 
непросто живется пенсионерам 
на одну пенсию. А деньги? Мож-
но подумать, их бывает доста-
точно… Тамара из Перми: «Бу-
дут ли счастливы дети?» Конеч-
но, будут, знаю, эта женщина ис-
кренне печется о своих детях и 
внуках. Елена из Красновишер-
ска хотела узнать о своих близ-
ких, с которыми очень давно по-
теряла связь.

Некоторые сограждане, не 
буду называть их имена, хоте-
ли знать, как после своих бес-

печных земных дней оказать-
ся в раю, так сказать, на халяву. 
А вот Татьяна из Осы задала фи-
лософский вопрос: «В вере ли я? 
Достаточно ли у меня сегодня 
настоящей веры, чтобы войти в 
Царство Небесное, если сегод-
ня призовет Господь». Честное 
слово, я даже не ожидала, что 
такая тема столь глубоко захва-
тит людей, разбудит их вообра-
жение. Хотела бы я лично полу-
чить такой вопрос? Отвечу, что 
да. Но как суметь выбрать меж-
ду прошлым и будущим?

Вопросы заданы, и мы отпу-
скаем нашего дежурного ангела 
– пусть отдохнет. А ответы при-
дут сами собой.

Надежда ИВАНОВА

АКТИВНЫЕ 
КОЛЯСКИ

Минюст зарегистриро-
вал благотворительный фонд 
«Продвижение», который по-
может людям с инвалидностью 
получить качественные и удоб-
ные активные инвалидные ко-
ляски. Обратиться в фонд за по-
мощью в получении коляски 
могут как взрослые люди с ин-
валидностью, так и родители 
детей-инвалидов.

– Наша организация наце-
лена на то, чтобы максимально 
решить проблемы людей с инва-
лидностью. Мы будем помогать 
таким гражданам в покупке ак-
тивных инвалидных колясок, 
чтобы сделать их жизнь луч-
ше. К сожалению, нынешняя си-
стема устроена не самым луч-
шим образом, поэтому люди не 
могут получить то, что им дей-
ствительно нужно, – отмечает 
учредитель и президент фон-
да «Продвижение» Марина Ка-
бирова.

На сайте фонда уже открыты 
несколько сборов на инвалид-
ные коляски.

www.dislife.ru


